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Familiares de fallecidos en la Residencia 
Abeletxe comparecieron ayer ante JJGG 
Las representantes de 
estas familias aportaron su 
testimonio y pidieron 
mejoras en los cuidados de 
la. Residencia ermuarra 

AINHOA LASUEN 

ERMUA. Una representacion de 
las familias de las personas falle
cidas durante la pandemia en la 
Residencia para la Tercera Edad 
de Abeletxe comparecieran ayer 
en la Comision de Peticion y Re
lacion con la Ciudadania de las 
Juntas Generales de Bizkaia, para 
ser escuchadas por todos los gru
pos politicos con representacion 
en el organismo. 

Maria jesûs Beitia, Puerto Es
caleras y Pili Docampo fueron las 
encargadas de transmitir sus pe-

- ticiones para «inejorar las gran
des deficiencias del sistema re
sidencial actual» y de dar su tes
timonio sobre lo ocurrido con al
gunas de las personas residen
tes en el centra ermliarra. 

Durante la comparecencia un 
grupo de familiares ~e concen
tra frente a la Residencia Abe
letxe para apoyar a estas familias 
y escuchar en directo, a través de 
un megâfono, los testimonios de 
sus representantes. Al mismo 
tiempo, varias personas acom
paiiaran a las tres representan
tes a Bilbao coma apoyo moral 
para su comparecencia. 

Una vez concluida su interven
cion, y agradecer el apoyo de las 
personas que realizaron este 
acompafiamiento y concentra
cion, estas familiares se mostra
bran «satisfechas, porque por lo 
menas se nos ha escuchado. En 
la Residencia no han querido ha
cerlo y todavîa estamos intentan
do que nos escuche alguna comi-
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sion del Ayuntamiento». 
Ademas de las peticiones ex

presas que realizaron ayer fren
te a la Comision de las JJGG, estas 
familias esperaban que «desde 
la residencia nos pidan discul
pas y nos den el pésame, porque 
hay algunas familias que ni si
quiera lo han recibido; que nos 
den explicaciones porque ni si
quiera sabem6s el nûmero exac
to de fallecidos. Estimamos que 
son 31 en 10 dias y aproximada
mente 50 fallecidos en total en el 
centra, es decir, casi la mitad de 
residentes, pero ni siquiera han 
querido darnos esos datas». Es 

. por ello, que estas fa~ilias acu
dian a la Comision para «denun
ciar que la privatizacion de los 
cuidados en manas de empresas 
privadas lo que genera es Muer
te». 

Entienden que «la pandemia 
ha castigado especialmente a la 
.tercera edad, pera si este centra 
la hubiese gestionado bien, algu
nos de estas residentes seguirian 
con nosotras, o nos hubiésemos 
podido despedir de ellos», expli-

. caron durante la Comision. 
Este grupo de familiares sefia-

16 que «las geracultoras (atencion 
directa de usuarios), cuyo traba
jo querèmos reconocer, sufrie
ron la desproteccion de la em
presa Vitalitas (gestora de la re
sidencia ermuarra). Trabajaran 
con equipos de proteccion esca
sos o inexistentes, lo que se pue
de corroborar en uri auto del Juz
gado de lo Social dé Bilbao». 

Sin numero de fallecidos 
Por otra parte, ayer, acusaron a 
«la direccion, médicos, enferme
ria y trabajadores sociales de in
cumplir sus propios codigos 
deontologicos profesionales». 

También informaron de que 

Concentraci6n de ayer en Ermua, mientras se celebraba la Comisi6n. A. L. 

«durante la pandeniia la situa-
cion real en cuanto a contagios 
fue ocultada a las familias. Lo·s 
informes médicos de dias pre
vios a los fallecimientos no coin
ciden con lo que nos decian por 
teléfono cuando tenîamos la suer
te de que nos atendiesen». «Han 
llegado a decirnos que tardaron 
tres haras en comunicar un fa
llecimiento porque no se iban a 
quitar los equipos de prateccion 
individual para comunicarlo»; 
continuaron. 

Apravecharon la comparecen
cia para informar sobre que «las 
personas que tuvieron la suerte 
de llegar a un centra de Osaki
detza llegaron en situacion de 
deshidra.tacion y desnutricion, 
es decir, ni las necesidades basi-

cas fisicas estuvieron cubiertas 
durante la pandemia». 

Peticiones de mejè>ra 
Estas familias esperan que los fü:
llecimientos de sus personas que
ridas «sean un punto de inflexion 
para mejorar las grandes defi
ciencias del sistema residencial». 
Por lo que piden que se «realicen 
inspecciones sin previo aviso; au
mentar el ratio de geroculto.ras 
por planta; generar la obligacion 
por parte de la Diputacion de 
Bizkaia de utilizar el dinera que se 
aporta a estas empresas en aten
cion directa a las personas; in
vestigar lo sucedido en la resi
dencia Abeletxe y dar explicacio
nes a las familias; la_mejora de 
las condiciones de las personas 

* EL CORREO no se hace re~ponsable de cambios de ultima hora 

CARTELERA DE CINE 

EIBAR 

COLISEO Merkatu l<alea, 2 

E[pé!dre . . . . . . . . .. )fi.QQ . J9._0.0 
El profE,!so~ de pe~sa 18.30 
Gatos Üi.ciëi 
MLn.ifi~ ïtoo • 
ERMUA 

ERMUAANTZOKIA lparragirre s/n 

23 pélseos. . -· . 

COMUNICACIONES 

AUTOBUSES 

ÉIBAR-SAN SEBASTIAN 

.. 1.9._0_0 

Laborables: 6.lO*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 
8.45*, 9.15*, dfl0.10 a 21.10 cada hora, 
13.05*, 18,10*, 19.10*. _ 
Sabados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 
10.10 a 17.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 
lfi,10*, l8,l0*,J~.JO*, :20.1Q*,21JO, n.JP . .. 
Festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 
17,10, 1V9, . .19.10_*Y.2t45*_. __ 
*~ali<;lél cle?cle Ermua_ gi~z_mir:iµ.tos" a_ntE!s 

SAN SEBASTIAN-EIBAR 
Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 
cada hora, 11.20*, 14.30*, 14.50*, 15.20*, 

lfi:iP!,.U)Q, <;lgtVQ~ i!:ZVQ'." çaq;i .bqril, ...... . 
Sabados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* 
cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*, 
lfPQ*,.l9,70*, .22)5*yOO.)O ..... _ .. ·-·· .. 
Domingos y festivos: de 9.20*, 11.20*, 13.20, 
14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 
22.20*. 
*üëga~i~Jriïjüi. ······ . . ..... . ...... ... . 
EIBAR-BILBAO (Autopista) 

De lunes a sabado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 
cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 
ha~!il l;ij_21,_,40 Ci39a horël. 

BILBAO-EIBAR (Autopista) 

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. 
sfiliaétos~teiivos; f,ï() a i _i :40 èidà nië9(à 'tioia. ·. 

El BAR-VITORIA 
Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7 .30 a 21.30 
1:ad~ hora. _ 
F~~tivos:JJ/:! 6.~Q a n,30 çadi] hor( _ 

VITORIA·EIBAR 
Laborables: 6.15, 7 .00, 7. lS, 7 .45 y de 8.15 
22.15 cada hora. 
FestivQ~~p~_fis à 22.1siadahora 

EIBAR-PAMPLONA 
~abpr~blE,!~ y_f~sJivp? ~ & .. 30. __ 

PAMPLONA-EIBAR 

1il_bg.r~b.l~s yJ.e.stiyqs:. H,QO. . . .. ·--- . __ --· -----·--

EIBAR-ARRATE 
Laborables: 15.00. SâbadoS: · ï4.oo · ...... · · ·· · · .............. ··· 
rè~(fvqi; 9.cio,)O:ôo~ üoP •. ffoo Y üoo:: 
ARRATE-EIBAR 
Laborables: 15.30. SèlbadOS·:· ï4~3cr-· .. . ·-·.· . .. . . . . . ·-· .. 
t.i?tivéï~:•ü!'i: :nDo~iiJa~•JDo:ün(•••·· 

EIBAR-ELGETA 
Laborables: 6.30, 8.30,11.00, 13.30, 15.30, 
16.30, l8.30 y 29.30 _ .. .. ... . ... ... __ . 
Fe?\ivqs: &.30,JUQ, l~JP. l5 ... 30.Y-29JQ, .. 

ELGETA-EIBAR 
Laborables: 6.50, 8.50,11.20, 13.50, 15.50, 
1~.5_P,.18.5Qy)0,50 ........ ···- ··········· ..... . 
fE,!_stiygs; a,?0,.Jl.5.0, n50,Jj ,?.9.Y)Q.~Q, __ 

EIBAR·HOSPITAL MENDARO 
Lunes a viernes: 6.20, 7 .05 (de 7.05 a 22.35 cada 
nJeç!i~ hQr~L ........... ................. . 
Sabados: De 7.00 a 21.00 cada hora. 
Doiiiing~s~· ~è 8.oô a:2i.éiô ca:g_ahgra:. :• ~-: : ... 

HOSPITAL MENDARO-EIBAR 
Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora. 
sJ~aëtoii fes\ivqi: O.e 1 >i~ ~. if{s • c~<lüiorài ... 

TRENE$ 

BILBAO-El BAR 

Sabado 06.02.21 
EL CORREO 

residentes y generar canales de 
comunicacion con las geraculto
ras, que son silenciadas por un 
sistema del miedo, con empleos 
en condiciones precarias y mu
chas v:eces sin estabilidad». 

Algunos testimonios 
Las representantes de estas fa
milias, ademas, aportaron su tes
timonio de la situacion vivida du
rante los meses precedentes. Cri
ticaban la falta de atencion basi
ca e intuian que desde la Resi
dencia les mentian. «En la resi- -
dencia nos dijeron que mi madre 
estaba bien y cuando la llevaran 
a Mendaro, tras insistir nosotros, 
nos dijeron que estaba deshidra
tada, que tenia Covid y tenîa pul
mon, rifiones y corazon cogidos. 
Todavia estoy esperando que en 
la Residencia me reciban y me 
den el pésame», recuerda una de 
las presentes. A la Comision tam
bién se le plantearon otros casas 
de residentes que presentaban 
«deshidratacion o condiciones 
pésimas» al llegar al hospital de 
Mendara. 

Criticaban la atencion recibi- . 
da en la residencia ermuarra. «A 
mi madre un dia la encontraron 
colgada de la grûa en el bafio, mas 
de media hora, porque no habia 
gente que la pudiera atender. Dos 
meses mas tarde, la encontramos 
en una hamaca en la sala con to
dos, practicamente muerta y no 
eran capaces de llevarla a la cama 
porque enfermeria no lo permi
tia. Murio a las 24 horas»,sefialo 
una de las familiares , que insis
tio que también en la actualidad 
carecen de lo basico. «Los resi
dentes no tienen gel hidroalco
holico, ni papel higiénico». 

Estan convencidas de que les 
mintieron, entre otras muchas 
razones, porque en un casa «nos 
dijeran que la ambulancia habia 
tardado mas de 30 haras en lle
gar para trasladar a un residente 
al hospital de Mendara» o, en otra, 
«me habian dicho que mi madre 
estaba bien y en el informe que 
entregaron a Mendaro decian que 
llevaba varias dias con fiebre». 
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Urkullu y Verter vuelven a chocar por el 
papel de la empresa en aclarar lo sucedido 

Las maquinas han removido toneladas de escombro y tierra para buscar los cuerpos de Los trabajadores. MOROUECHo 

El lehendakari afirma que 
el Gobierno «tuvo que 
asumir responsabilidades 
que no asumi6 la firma», 

, y esta replica que 
ha colaborado «desde 
el primer momento» 

MIGUEL ANGEL MATA/ 
ANE URDANGARIN 

SAN SEBASTIAN. Un afio después, el 
Gobierno Vasco y Verter Recycling, 
la empresa gestora del vertedero 
de Zaldibar, siguen enfrentados a 
cuenta del papel jugado por la 
compafüa en el esclarecimiento 
de lo sucedido y en la bûsqueda 
de los cuerpos de Alberto Sololu
ze y Jo'aquin Beltran. El lehenda
kari Ifiigo Urkullu volvio a reite
rar ayer que su gabinete «tuvo que 
asumir las responsabilidades que 
no asumio» la firma de José Igna
cio Barinaga y que exigira «todas 
las responsabilidades de modo 
exhaustivo, riguroso y completo». 
Lo hizo durante el pleno de con
trol al Ejecutivo en el Parlamento . 
Vasco en respuesta a una pregun
ta de EHBildu sobre la gestion rea
lizada tras el derrumbe. 

Mientras el lehendakari se ex
plicaba en la Camara, Verter Recy
cling emitia un comunicado en 
el que defendia que «desde los 
primeros momentos la empresa 
ha mantenido su compromiso de 
colaboracion con las autoridades 

competentes», tanto en la bûs
queda de los cuerpos, tarea en la 
que «continua» de forma «prio
ritaria» para hallar a Joaquin, 
como en «contribuir a conocer 
las razones del derrumbe». Del -. 
mismo modo, subraya su «volun- · 
tad de continuar realizando to
dos los esfuerzos posibles en la 
labor que queda por delante». 

En su alegato, Verter enumera 
una serie de actuaciones lleva
das a cabo por su cuenta y otras 
en colaboracion con el Gobierno 
para tratar de demostrar su «to
tal compromiso» con las labores 
de bûsqueda y con el esclareci
miento de lo sucedido. 

Asi, subraya que «tras el acci
dente se contrato a expertos que 
desde entonces trabajan en el co
mité creado para la gestion de la 
situacion jlinto con los técnicos 
de las autoridades», y que la pro
pia compafüa «aporta su conoci
miento de las instalaciones» y co
labora en los trabajos de repara
cion de los danos causados y es
ta bilizacion del terreno. Igual
mente, «desarrolla las labores de 
ampliacion de la celda de segu
ridad que permiten disponer de 
un deposito donde recoger el ma
te rial que se extrae de la zona 
donde se busca a Joaquin». 

Respecto a su involucramien
to en las investigaciones para co
nocer las razones del derrumbe, 

. Verter recuerda que ha «encar
gado a un equipo de expertos for
mado por geologos, biologos, in-

genieros y especialistas en dife
rentes disciplinas medioambien
tales diversos informes sobre las 
posibles causas del accidente y 
sobre la significatividad del dafio 
causado. Los resultados contri
buiran a esclarecer los hechos», 
recalca la compafüa. 

Sobrelass6spechasdeverti
dos irregulares que se han suce
dido a lo largo de estos doce me
ses, Verter afiade que «durante 
todos los afios de actividad se ha 
informado puntualmente al Go
bierno Vasco siguiendo los pro
cedimientos establecidos por la 
normativa» y recuerda que «la 
propià autoridad competente ha 
manifestado pûblicamente que 
todos los residuos que contenia 
el deposito eran autorizados». 

La compafüa no escapa a la in
tencion del Gobierno Vasco de 
proceder al cierre y sellado de la 
instalacion una vez se encuen
tren los restos del trabajador aûn 
desaparecido, y afirma en ese sen
tido que «habia iniciado los tra
mites para desarrollar proyectos 
de reciclaje y valorizacion como 
complemento a su actividad, apos
tando por la economia circular». 

«Sin descanso» 
Entretanto Urkullu, tras afear la 
conducta del gestor del vertede
ro e insistir en que la Administra
cion ha asùmido «responsabili
dades que no asumio Verter», de
fendio la gestion seguida por el 
Gobierno Vasco tras la tragedia y 

LASFRASES 

liiigo Urkullu 
Lehendakari 

«La prioridad sigue siendo 
encontrar a Joaquin, 
garantizar la seguridad del 
vertedero y desarrollar una 
nueva politica de residuos» 

Verter Recycling 
Empresa gestora del vertedero 

«Nuestro compromiso 
con la bûsqueda de 
nuestro compaiiero 
y con el esclarecimiento 
de lo sucedido es total» 

remarco que el Ejecutivo seguira 
centrançlo sus esfuerzos en bus
car el cuerpo de Joaquin Beltran, 
asegurar la seguridad en el ver
tedero y desarrollar una nueva 
politica de residuos. 

Respecto a lo primero, argu
mento que sobre el terreno «he
mos trabajado sin parar», y que 
la bûsqueda de Joaquin se mantie
ne «sin descanso» tras el hallazgo 
de los restos de Alberto el 16 de 
agosto. En este sentido teprocho 
a EH Bildu que la continuacion 
de estas labores «era algo que al
gunos pusieron en duda dicien
do que nos ibamos a olvidar tras 

las elecciones previstas para el 5 
de abril». 

El lehendakari recordo que 
hace un afio pidio perdon y «se 
asumieron errores» por este ac
cidente, y recalco que el 30 de ju
nio se ofrecio informacion rela
tiva al derrumbe a la Comision 
Europea, asi como a las autori-

. dades judiciales y a la Fiscalia, 
informando de las actuaciones 
realizadas para que diriman las 
responsabilidades. Ademas, «se 
han encargado auditorias exter
nas e informes que concluyen que 
los requerimientos legales se 
cumplen en cuanto a la directi
va europea de vertederos y de 
emisiones industriales». El Go
bierno ha actuado con «respon
sabilidad, rigor y transparencia», 
enfatizo. 

A este respecta remarco que 
nunca ha tratado de esconder 
nada, y puso como ejemplo que 
el 18 de febrero comparecio con 
tres consejeros para informar del 
suceso, y qÙe las familias de las 
dos victimas «estan siendo infor
madas de forma puntual» del de
sarrollo de las labores de rastreo. 
El mandatario vasco puso en va
lor igualmente la creacion de un 
gabinete de crisis para priorizar 
la bûsqueda de los desapareci
dos o una comision técnica. 

En loque si coincidieron Urku
llu y Verter Recycling fue en mos
trar sus condolencias a los fami
liares y allegados de Sololuze y 
Beltran. 
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·ccNos duele mucho esto. 
hay que saber qué pas6» 

Vecinos. Tuvieron que confinarse antes 
del coronavirus por la contaminaciôn 
que gener6 el colapso. hoy piensan en 
las victimas y exigen responsabi~idades 

A. ECHALUCE / 
J. A. REMENTERIA 

L os vecinos de las localida
des que rodean el vertede
ro tienen muy grabado 

todo lo ocurrido el 6 de febrero 
de hace un afio pero también todo 
lo que llegô después. El huma, la 
contaminaciôn, la busqueda de 
los dos trabajadores sepultados, 
las manifestaciones y el continuo 
ir y venir de camiones que traba-
j an en las labores de busqueda y 
estabilizaciôn de la planta que se 
vino abajo. Ha pasado un afio y 
siguen preocupados por la situa
ciôn medioambiental que les ro
dea y exigen explicaciones y res
ponsabilidades a gestores e ins
tituciones sobre qué ocurriô para 
que el vertedero colapsara y gene
rara el mayor desastre medioam
bien tal de Euskadi. Los vecinos 
de Eibar, Ermua o Zaldibar que 
durante aquellos primeras dias 
miraban a un cielo ennegrecido · 
por el humo y tenian que confi
narse en casa y cerrar ventanas 

· por las emisiones tôxicas - aun 
no habia llegado el coronavirus-, 
miran ahora a las familias de los 
dos trabajadores fallecidos con 
la esperanza de que aparezca 
también el cuerpo de Joaquin; di
rigen la vista a la·s autoridades 
que deben garantizàr la seguri
dad y el cierre del vertedero; y 
observan su entorno mas prôxi
mo para conocer el impacta que 
semejante catastrofe ecolôgica 
ha tenido en la calidad del agua 
o del aire. 

Ademas, en la vuelta a esta 
nueva rutina obligada por el Co
vid, muchas de ellos se han teni
do que acostumbrar también al 
trasiego diario de camiones que 
participan en las labores de es
tabilizaciôn del vertedero, y que 
han causado dafios en alguna vi
vienda prôxima. En el caserio 
Etxeberri, el mas·prôximo al ver
tedero antes del derrumbe y con 
las excavadoras ahora entrando 

en su terreno, su propietario de
n uncia el abandono de las insti
tuciones. «Estamos muy cansa
dos. Todo esto ha modificàdo 
nuestra vida. Tengo la excavado
ra al lado de mi casa y no queda · 
ningun anima de hablar de esto 
con nadie», asegura un baserri
tarra, que no ha recibido ayudas 
por los dafios sufridos en sus te
rrenos. 

ltziar Salegi 
Vecina de Zatdibar 

«Nadie. se ha acercado a 
los vecinos a informarnos» 
Itziar Salegi vive en el barrio Ei
zaga, junto al vertedero, y asegu- . 
ra que ha sido un afio muy duro. 
<~Hemos sufrido olores, humas y 

~ 
A pocos metros 
José Antonio y Angela 
Nieto sefialan hacia el 
vertedero. FOTOS ASKASIBAR 

el movimiento de camiones. Por 
aqui ha pasado de todo, residuos 
que desconocemos, tierras y ma
teriales de todo tipo, y no nos han 
informado de nada». Itziar re
cuerda los primeras meses tras 
el derrumbe como de «mucha 
tension». Y reprocha que ningun 
responsable ni autoridad se ha 
acercado por alli, ni siquiera «para 
indicarnos las gestiones que es
taban realizando o para apoyar
nos al menas. Nada de nada». 

Itziar se enteraba de las reu
niones que celebraban con poli
ticos o técnicos, pero denuncia 
que la comunicaciôn con los ve
cinos ha sido nula. «Eso si, tras 
las reuniones decian que todo es
taba bien y que seguian intentan
do recuperar los cadaveres, pero 
no existia claridad». Tampoco so
bre las consecuencias medioam
bientales, advierte. «Dijeron que 
el agua estaba mal, después bien, 
y después que no reunia calidad», 
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EnEibar 
Pedro Marfa Pérez 

recuerda el caos de las 
primeras haras. 

• Vecina de Zaldibar 
ltziar Salegi muestra su malestar 

par la falta de informaci6n. 

indica mientras recuerda el fue
go que se generô durante dias 
tras el derrumbe. «Fue horroro
so». Esta vecina asegura que «mu
chas personas de Ermua y San 
Lorenzo no sabian ni que habia 
un vertedero, y nadie sabia lo que 
se echaba». Ella conoce a los pro
pietarios del vertedero «desde 
siempre», pero «nos duele mu
cha todo esto. Una historia·muy 
triste que nos ha dado rabia». 

José Ignacio Arandbia 
Vecino de Zaldibar 

· «Nuestra fachada esta rajada 
por el trasiego de camiones» 
José Ignacio Arancibia vive en el 
mismo barrio, y como Itziar esta 
cansado del continuo-trasiego de 
. camion es a pocos metros de su 
casa. «Antes circulaban por el ca-
mino de entrada al vertedero en 
la zona de Ibur Erreka, cerca de 
Eibar. Pero luego, para llevar a 
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cabo las obras han modificado la 
circulacion», explica y atravesar 
un barrio donde «las carreteras 
no son aptas para este continuo 
movimiento de camiones. Se pue
den ver algunos de 40 y 50 tone
ladas que pasan todos los dias y 
eso ha producido dan.os sobre 
nuestra casa», asevera José Ig
nacio mientras sefiala la grieta 
en su casa, situada a un metro de 
la carretera. Este vecino de Eit- . 
zaga recuerda como era el barrio 
antafio: «Un entorno natural con 
·un rio en el que se recogian can
grejos y unas huertas riquisimas 
ha pasado a tener todo tipo de 
obras. En primer lugar se cons
truyo la autopista, después la pre
sa de Aixola y a partir de aqui nos 
plantaron el vertedero y la va
riante de Ermua. Habia otro am
biente y recordamos un bar que 
vendia to_cto ·tipo de productos. 
Nuestra casa se ha desvaloriza
do mucho». 

... 

" Testigo 
Isabel Gutiérrez 

exige que se aclare 
lo ocurrido. 

Grieta en su casa 
José Ignacio 
Arancibia denuncia 
desperfectos par el 
paso de camiones. 

Pedro Maria Pérez 
Vecino de Eibar 
«Hay que saber si ha sido 
mala gestion o mala suerte» 
Pedro ·Maria Pérez evoca las «pri
meras horas de caos, sin saber 
qué ocurria realmente, sin tener 
noticias de lo que estaba suce
diendo». Y recuerda como a su 
nuera, que es taxista, el derrum
be «le sorprendio a pocos metros 
de la salida de la autopista de Er
mua. Estaba parada y nos decia 
que nadie sabia loque habia ocu
rrido». Pasaron las horas y se co
nocio la desaparicion de Joaquin 
y Alberto, con quien él habia te
nido relacion de trabajo. «Lo que 
ocurrio genero una conmocion 
total tanto en Eibar, Zaldibar 
como en Ermua», dice. 

Los dias posteriores llegaron 
las medidas para evitar rèspirar 
el aire contaminado provocado 
por los incendios en el vertede
ro. «Yo personalmente estaba 
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tranquilo, confiaba en las auto
ridades sanitarias que nos decian 
para cerrar las ventanas y tomar 
medidas», pero aquella situacion 
genero inquietud y obligo, recuer
da como presidente de la Fede
racion de Penas del Eibar, a apla
zar el derbi ante la Real Sociedad 
en Ipurua, que se jugo sin pûbli
co. «Fue el primer partido a puer
ta cerrada antes del Covid». 

Pedro Maria pide que se «de
puren responsabilidades, hay que 
saber qué paso y quién o quiénes 
tuvieron la responsabilidad. Es 
un tema delicado con dos perso
nas muertas, hay que saber si ha 
sido una mala gestion del verte
dero' o una mala suerte». 

Jose Antonio y Angela Nieto 
Vecinos de Ermua 
«Es horrible ponerse 
en la piel de la familia» 
Angela y José Antonio Nieto pa
sean por la zona a diario. «Vivi
mos en el centro de Ermua y ve
mos todos los dias» a la zona, ase
gura este matrimonio, que como 
el resto de habitantes de la zona 
tuvieron que estar encerrados en 
casa tras el derrumbe porque «el 
gas del vertedero entraba en 
nuestras casas. Te picaban los 
ojos por los humos». Pero Ange
la piensa sobre todo en las fami
lias. «Me da mucha pena. Es ho
rrible ponerse en la piel de ellos», 
dice mientras evoca las «flores, 
velas y concentraciones» de es
tos meses para pedir que sigan 
buscando a Alberto, y ahora a Joa
quin, y saber qué ocurrio. «Aho
ra hemos conocido que se va a ce
rrar del vertedero, pero no pue
den parar los trabajos hasta que 
no se recupere el ultimo cadaver», 
indica José· Antonio mirando a la 
planta. «Cuando paseo por aqui 
me acuerdo mucho de los traba- . 
jadores muertos». 

isabèl Gutiérrez 
Vecina de Ermua 
«Es imposible olvidar el ruido 
y ver como caia el terreno» 
Isabel Gutiérrez vivio el derrum
be a pocos metros del punto de 
la autopista en el que cayo la len
gua dè escombros. «Estaba apar
cando el coche cuando oi un gran 
ruido y vi el terreno cayendo. Im
posible olvidar todo esto». Esta 
vecina de Ermua ha estado pen
diente de la informacion y de los 
trabajos en el vertedero. «Traba
jaron, muy bien, los primeros dias 
al quitar la tierra de la autopis
ta» hasta limpiarla, pero lamen
ta que, un afio después, siga sin 
aparecer el cuerpo de uno de los 
trabajadores. Ademas, le preocu
pan unos tubos aparecidos sobre 
un nuevo talud. «No entiendo la 
funcion que tienen. lPara que sal
gan los gases, el agua, los resi
d uos?», se pregunta, mientras 
muestra su preocupacion por las 
consecuencias que este desastre 
tendra en la zona. 

Una decena de 
vertederos vascos se 
reparten los residuos 
que iban a Zaldibar 

El desplome de la 
actividad empresarial 
par la pandemia ha 
ayudado a sobrellevar 
la crisis de gestion de 
escombros que todavfa 
amenaza a Euskadi 

MIGUEL ÂNGEL MATA 

SAN SEBASTIAN. Junto a la trage
dia humana, el derrumbe de Zal
dibar ha traido consigo un serio 
problema ambiental y economi
co: qué hacer con las mas de 
500.000 toneladas de residuos 
industriales que en los ûltimos 
an.os depositaban las mas de 700 
empresas usuarias de la insta
lacion. Ademas, a la inoperativi
dad de Zaldibar,se sumo el cie
rre, apenas tres semanas des- . 
pués, el 1 de marzo, del vertede
ro de Mutiloa, que absorbia otras 
350.000 toneladas y que por las 
mismas fechas alcanzo su tope. 

Entre ambas instalaciones aco-. -
gian una tercera parte de los 2,2 
millones de toneladas anuales 
de desperdicios y escombros que 
generaba la actividad economi
ca en Euskadi. Asi que su inha
bilitacion coïncidente en el tiem- . 
po supuso un quebradero de ca
beza de primer orden para las 
empresas y el Gobierno Vasco. 

Una estimacion de urgencia 
elaborada por el departamento 
de Media Ambiente cifraba en 
250.000 toneladâs la cantidad 
que Euskadi se veria obligada a 
exportar a otras comunidades 
en 2020 ante la imposibilidad de 
su red de vertederos de asumir 
el agujero que habia dejado Zal
dibar. El calculo era el siguien
te: de las 850.000 toneladas 
anuales a las que habia que en
contrar acomodo, la capacidad 
adicional disponible en el resto 
de receptores vascos se estima
ha en 440.000, con lo que el dé
ficit era de 410.000 toneladas. 

Al mismo tiempo, y ante la ur
gencia de la situacion, el Gobier
no Vasco se apresuro a aprobar 
a comienzos de marzo una or-

LACIFRA 

toneladas anuales dé resi
duos industriales se deposita
ban en Zaldibar, casi el 25 % 

. de los 2,2 millones que acaba
ban en los vertederos vascos. 

den, aûn vigente, que obliga a 
las empresas a reciclar, recupe
rar o incinerar todo lo posible y 
acudir al vertedero solo cuando 
no haya otra opcion, y a las em
presas recicladoras a «alcanzar 
el maximo de su capacidad au
torizada» y a «admitir con ca
racter preferente los residuos 
provenientes de la Comunidad 
Autonoma Vasca». Asi se podrian 
sacar del circuito 160.000 tone
ladas, con loque el problema 
principal serian las 250.000 to
neladas mencionadas. 

Finalmente la crisis-de los re
siduos ha acabado porno ser 
tan grave por obra y gracia de 
la llegada de la pandemia del 
coronavirus en aquellas mis
mas fechas, a mediados de mar-. 
zo. El confinamiento primero y 
la crisis economica que arras
trà han reducido la generacion 
de desechos industriales y de la 
construccion como consecuen
cia del desplome de la actividad 
empresarial. 

Reciclar todo lo posible 
Aunque aûn no hay datos de en 
qué medida han podido redu
cirse los volcados a vertederos, 
con un desplome del 13% de la 
actividad industrial en Euskadi 
en 2020 y del 9% en la construc
cion, no seria de extrafiar que 
en algunas corrientes los dese
chos se hayan podido reducir 
«hasta la mitad», apuntan fuen
tes proximas a la actividad. 

Asi, frente a un escenario ini
cial en el que si hubo que deri
var residuos a instalaciones de 
otras comunidades, como la de 
Meruelo en Cantabria, finalmen
te la red de vertederos de Euska
di si habria sido capaz de asu
mir todos los excedentes gene
rados, segûn aseguro hace unos 
dias la actual consejera de Me
dio Ambiente, Arantxa Tapia, 
quien remarco que «todos los 
residuos que iban a Zaldibar se 
siguen depositando en Euska
di», sin ofrecer mas detalles. 

En el Pais Vasco permanecen 
abiertos una decena de verte
deros con capacidad para acoger 
parte de los residuos que iban 
a Zaldibar. Uno en Vitoria (Gar
delegi), otro-en San Sebastian 
(Aizmendi), y el resto en Bizkaia. 
En Gipuzkoa, ademas, cuenta 
con autorizacion el vertedero 
de residuos no peligrosos de 
Epele, en Bergara, gestionado 
por la Mancomunidad de Deba
goiena, que podria llegar a al
bergar hasta 350.000 toneladas, 
pero permanece cerrado desde 
el 14 de septiembre de 2018. 
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Un afio en imâgenes 

Febrero 
2020 

El deslizamiento. 
Se desploma el verte-

dero sobre La AP-8. 
Buscan a dos trabaja 
dores desaparecidos, 
Joaqufn Beltran y Al-

berto Sololuze. 
MORQUECHO 

Febre,~o 
2021 

Un aiio del derrumbe. 
Los trabajos en el vertedero 

para buscar a Joaqufn Beltran 
no cesan, como tampoco Lo 

hacen Las protestas de vecinos 
y asociaciones, que reclaman 
«respuestas claras» y que «se 
depuren responsabilidades». 
EL Gobierno Vasco responsa-

biliza a La empresa de Los 
«dafios medioambientales». 

EL 29 de enero, comenz6 La 
instrucci6n en el Juzgado 

numero 1 de Durango. 1REK1A 

La movilizacion en 
la calle continua. 
Un centenar de 
personas se mani
fiestan en Zalla, 

municipio de Joa
qufn Beltran, para 
reclamar responsa
bilidades por La 
gestion del verte
dero explotado por 
Verter Recycling. 
PEDRO URRESTI 

Sin éxito en la bus
qi.leda de Joaquin. 
· Los equipos de resca
te «casi» han dado 
por concluida La bus
queda en La zona 81-
A del vertedero de 
Zaldibar. Y Lo han he
cho sin encontrar ras
tro d_e Joaqufn Bel-

tran. Esta zona era 
donde mas probabili
dades habfa de en
contrar el cuerpo del 
trabëljador, porque 
fue en este punto 
don de Joaquf n fue 
Jisto-por ultima vez 
por uno de sus com
pafieros momentos 
antes de que se pro
dujera el colapso del 
vertedero. MORQUECHO 
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1 
Hallan restos 

humanos. Aparecen 
«restas 6seos» a 28 me
tros de profundidad. Se 

analiza el ADN para su 
identificaci6n. Ytres dfas 
después se confirma que 

pertenecen al eibarrés 
Alberto Sololuze. 

IGNACIO PÉREZ 
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1JuHo 
Detenciones. Arres
tan al duefio del ver
tedero, José Ignacio 
Barinaga, a su sobrina 
y al ingeniero jefe por 

Marzo 

Busqueda de los 
cuerpos. Las familias 
de Joaquf n y Alberto 
exigen la busqueda 
de sus familiares se
pultados. El rastreo 
entre miles de tone
ladas de escombros y 

presunto homicidio 
imprudente. Quedan 
en libertad con medi
das cautelares. La 
instrucci6n esta en 
«fase inicial» antes de 
decidir de qué delitos 
se les acusa. P. NIETo 

tierra continua pese 
al confinamiento de
cretado el dfa 14 de 
marzo por la pande
mia de coronavirus. 
Hasta mayo los equi
pos de busqueda no 
se acercan a la zona 
«con mas probabili
dades» de hallar los 
cuerpos. ASKASIBAR 
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Febrero 

Contaminacion. 60 ope
rarios, incluidos bomberas 
y ertzainas, trabajaron du
rante haras sin protecci6n 
contra el amianto. Se pro-

ducen varias incendias en 
la parte alta del vertedero 
y tres dfas después Osaki
detza detecta alta conta
minaci6n por el incendia y 
alerta a 48.000 vecinos 
de Zaldibar, Ermua y Ei
bar. ASKASIBAR 

Febrero 

Protesta. 
Los vecinos de las 
localidades mas pr6ximas 
unen fuerzas y se 
manifiestan para protestar 
por la gestion del 
desprendimiento. EFE 

Febrero 

Cristicas a la gestion. 
Urkullù, que el H de marzo 
visit6 el vertedero, asume 

1 Febrero 
Cierre de colegios. 

Los centras educativos 
de los tres municipios 

cercanos cierran sus 
patios y suspenden el 

- deporte al aire libre por 
dioxinas. IGNACIO PÉREZ 

«errores» ante una crisis 
«impredecible». Los veçinos 
daman por la «nefasta ges
. ti6n». En abril, Media Am
biente encarga una investi
gaci6n. IGNACIO PÉREZ 
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Zaldibar. cr6nica. 
de.un colapso 
que sacudi6 Euskadi 
Aniv s rio. Un afio después del desplome 
del vertedeto que provoco la mayor crisis 
medioambiental vasca y la desaparicion de dos 
trabajadores. el cuerpo de uno de ellos. Joaquin 
Beltran, sigue sepultado bajo toneladas de escombros 

Sabado 06.02.21 
ELCORREO 

. A media tarde del 6 
de febrero de 2020, 
justo hoy hace un 
ano, en casa de 
Joaquin Beltran se 

respiraba ese tipo de cotidiana 
felicidad que no se aprecia has
ta que desaparece de golpe. Ese 
dia, su _mujer Elena y dos de sus 
hijos, Laura y Pablo, estaban pre
parando una fiesta para una ami
ga que acababa de tener un bebé. 
Unos gritos en el exterior de la 
casa les sobresaltaron y, aunque 
en ese momento desconocian el 
rriotivo de aquel alboroto, la cosa 
no pintaba bien. Al rato, un fami
liar entr6 en el salon de la vivien
da en Zalla y tuvo que coger aire 
para darles la noticia. «Ha- habi
do un accidente en el vertedero». 
Fue el primer mazazo de un de
sastre que iba a mantener en vilo 
practicamente a toda Espana. 

DAVID s. El pensamiento inicial de Ele- · 
OLABARRI na fue para su hijo Fran, que tra

bajaba con su padre eR la escom-
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brera de Zaldibar. 
- Dime por favor que a mi hijo 

no le ha pasado nada. 
- Fran esta bien 
- iY mi marido? 
- Joaquîn ha desaparecido. 
Sobre esa misma hora, pero a 

90 ki16metros de distancia, en 
Azpeitia, Nahia Sololuze estaba 
dando clases. En un grupo de 'wa
sap' que tiene con su cuadrilla, 
alguien habl6 de un desprendi
miento en «un monte de Ermua». 
Nahia no le dio mayor importan
cia, pero la Hamada telef6nica de 
su madre unos minutos después 
le puso en alerta. Algo grave te
nîa que pasar. «Ama nunca me 
interrumpe cuando sabe que es
toy trabajando», pens6. Desde el 
otro lado, su madre era incapaz 
de hablar. Algo habîa pasado con 
su padre en el vertedero, le dijo 
una compafi.era. No pudo sacar 
mas de la conversaci6n y, lo que 
mas le angustiaba, no sabîa si su 
padre, Alberto, estaba bien. Co-

gi6 el coche y sali6 disparada con 
su marido hacia Eibar. Entre Az
peitia y la localidad armera ape
nas hay 27 kil6metros de distan
cia, pero tardaron dos horas en 
Hegar por las retenciones que el 
gigantesco derrumbe habîa pro
vocado en el trafico. En ese tra
yecto, recuerda ahora, llam6 mas 
de veinte veces a su madre; sin 
duda, las dos horas mas largas de 
su vida. 

La noticia corri6 de boca en 
boca por calles y casas de Zalla, 
Azpeitia y Markinà, donde vivîa 
Alberto. La tarde pasaba ya de las 
cinco y la vida de las familias de 
los dos trabajadores sepultados 
en Zaldibar acababa de cambiar 
para siempre. Lo que no podîan 
intuir era que su sufrimiento por 
la pérdida se iba a alargar tanto 
tiempo. 

Nadie imaginaba entonces que 
lo ocurrido en una ladera ignota 
entre Zaldibar y Ermua iba a pro
vo car el mayor desastre me-

dioambiental en la historia de 
Euskadi, ademas de una tormen
ta polîtica con amplio eco media
tico. Una crisis inesperada con 
numerosas aristas que todavîa 
hoy sigue en la memoria de to
dos porque, un afi.o después, el 
cuerpo de Joaquîn Beltran sigue 
sin aparecer. Pero también por
que sigue abierta una investiga
ci6n judicial con varios imputa
dos -que avanza lentamente
para tratar de depurar responsa
bilidades penales. Y una ultima 
raz6n: todavîa hay una montafi.a 
de residuos peligrosos que las au
toridades planean sellar cuando 
aparezca el trabajador. 

Aquel 6 de febrero pasaron tan
tas cosas ... Sobre las cuafro de la 
tarde, Ander, Mikel y sus compa
fi.eros del turno de tarde aparca
ban sus coches cerca de la can
tera de Man.aria. Sacaron el mate
rial de escalada y pusieron la vis
ta en la cumbre del Mugarra. An
der y Mikel son dos miembros de 
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la Unidad de Vigilancia y Rescate 
(UVR) de la Ertzaintza, aunque 
sus nombres han sido cambia
dos porque el Gobierno vasco no · 
ha autorizado a ningun trabaja
dor publico salir con nombre y 
apellidos en este reportaje. 

Cuando no tienen rescates que 
atender, estos dos ertzainas tratan 

«Aita no esta. Se ha ido 
como un héroe. Ahora vive 
dentro de mi», dijo Fran, 
el hijo de Joaquin que 
trabajaba con él 

«Al principio buscamos 
con las manos. A pico y 
pala hasta quedamos . 
sin resuello», recuerda ' 
un ertzaina de rescate 

de entrena'r. Ese dîa esperaban 
una tarde tranquila, asî que su 
idea era hacer unas practicas en 
el cresterîo de esta montafi.a del 
duranguesado. No habîan termi
nado de equiparse cuando reci
bieron una Hamada del BZ, el téc
nico de emergencias que se en
carga de coordinar los distintos 
recursos cuando surge una aler
ta. El aviso era claro: «Despren
dimiento sobre la AP-8/los cua
tro carrilescortados/la carretera 
N-634 afectada/mucha confu
sion». Después mas Hamadas y 
mensajes; las primeras informa
ciones hablan de diez trabajado
res desaparecidos. Tampoco se 
sabe si la riada de tierra y escom
bros ha sepultado a algun con
ductor en una de las autopistas 
mas transitadas de Euskadi. 

La preocupaci6n es maxima. 
En el centro de control de trafico 
de Iurreta se establece una mesa 
de crisis a la que acuden ljl 
altos responsables polîti- ~ 
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~ cos de la Diputacion y del 
Gobierno vasco. Se movi

lizan todos los recursos disponi
bles: bomberos, ertzainas de dis
tin tas comisarias y trabajadores 
de empresas vinculadas al man
tenimiento de las carreteras. Un 
alto cargo del Ejecutivo recuerda 
que en un primer momento la 
atencion se centro en la autopis
ta. Sin apenas informacion sobre 
loque habia pasado en las insta
laciones de Verter Recycling, mi
les de conductores se habian vis
to afectados y, ademas, la posibi
lidad de que algûn vehiculo estu
viese enterrado no era para nada 
descartable. 

El helicoptero de la Ertzaintza 
traslado de inmediato a dos res
catadores a la parte alta del ver
tedero. El resto de los equipos de 
emergencias llego por tierra con 
los perros de rastreo, que marca
ron varios puntos despistados por 
un hedor propio del lugar que ol
fateaban. Uno de los agentes des-

plegados recuerda aquellos pri
meros momentos. «Buscabamos 
practicamente con las manos, a 
pico y pala hasta quedarnos sin 
resuello». Se centran en la zona 
de la bascula, donde trabajaba Al
berto Sololuze. No era como ex
cavar en tierra comûn. Cada dos 
paladas aparecian plasticos, hie
rros, bloques de hormigon ... Un 
dato: tardaron varias horas en ca
var un agujero de apenas dos me
tros de profundidad y cuatro de 
diametro. 

Y otra complicacion. Lo que no 
sabian los cerca de 60 rescatado
res que se metieron al 'barro' en 
Zaldibar es que en esas primeras 
horas de confusion estaban bus
cando entre cientos de toneladas 
de residuos muy peligrosos, con
taminados con amianto y sin nin
guna proteccion. No lo sabian por
que nadie informo,.de ello hasta 
la una de la madrugada, cuando 
todo el operativo se suspendio de 
forma precipitada. Fue un técni-

co el que dio la voz de alarma des
pués de que un trabajador le ad
virtiese de que entre los escom
bros habia toneladas de materia
les con fibrocemento. No lo co
munico el dueiio de la instala
cion, José Ignacio Barinaga, a pe
sar de que se encontraba 
siguiendo el rescate alli mismo. 
Tampoco avisaron los responsa-

LAS CLAVES 

16 DE AGOSTO 

Aparece una tibia y 
ropa negra. Era Alberto 
Sololuze. Su familia 
por fin puede descansar 

BÜSQUEDA DE. JOAQUIN 

«Necesitamos que aita 
aparezca para avanzar. 
A veces nos sentimos 
culpables por estar vivos» 

bles del Departamento de Medio 
Ambiente del Gobierno vasco, a 
pesar de que fue esta misma con
sejeria la que le concedio en 2007 
la licencia para gestionar «mate
riales de construccion que con
tienen amianto». 

Con-el motor encendido 
Pronto se comprobo que la mag
nitud del colapso del vertedero 
de Zaldibar carecia de preceden
tes en Euskadi. El derrumbe des
plazo ladera abajo unos 800.000 
metros cûbicos de residuos in
dustriales, que se convirtieron en 
materiales peligrosos al mezclar
se todo lo que habia alli dentro. 
Los tres metros de altura de tie
rra, basura, piedras y arboles que 
colapsaron la AP-8, sobre todo en 
sentido San Seb9-stian, eran me
nos del 5% de los escombros que 
se desprendieron desde lo alto de 
la escombrera del barrio de Eit
zaga. De hecho, la magnitud del 
desprendimiento podria compa-
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' rarse con el desplome de gran 
parte del monte Artxanda en Bil
bao. Otro ejemplo: con todos los 
desechos que cayeron incontro
lados podria llenarse San Mamés. 

Rodolfo, uno de los trabajado
res del basurero, lo vivio en pri
mera persona. Aquel dia estaba 
subido en una excavadora cuan
do el suelo empezo a moverse 
bajo sus pies. Todavia hoy, un aiio 
después, le parece increible que 
saliese ileso. Cayo mas de 100 
metros ladera abajo, como si es
tuviese «surfeando» sobre una 
gran ola de residuos, hasta que 
paro en seco. Sin tiempo que per
der, empezo a buscar a sus com
paiieros. Cogio otra maquina y 
empezo a excavar. Él y Txisko - el 
hermano de Beltran que también 
trabajaba en Zaldibar- localiza
ron semienterrado ladera abajo 
el coche de Joaquin. Tenia el mo
tor encendido y el claxon estaba 
sonando. Sabia que Joaquin ha
bia estado avisando a muchos de 
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los compafieros -entre ellos a su 
hijo Fran y a su sobrino- para que 
saliesen de alli porque las grie
tas que habian aparecido dias an
tes en las bancadas estaban cre
ciendo de forma preocupante en 
las ultimas horas. 

Lo que Rodolfo desconocia era 
si a su jefe le habia dado tiempo 
de alertar a todo el mundo antes 
del accidente. Tenia claro que no 
se habria marchado de la escom
brera sin hacerlo. Un afio des
pués, esta convencido de que Joa
quin iba a avisar a Alberto cuan
do fue engullido por el alud de 
tierra. 

Con el paso de las horas, la pro
babilidad de que Joaquin y Alber
to aparecieran con vida se fue es
fumando. Para las familias de una 
persona que acaba de desapare
cer, la situacion se convierte en 
un arma de doble filo. Las prime
ras horas y dias -incluso meses
la incognita infunde «cierta es
peranza». Mientras no aparezca el 

cadaver existe la posibilidad del 
milagro. Y las victimas, como es 
logico, se agarran a esa pequefia 
probabilidad como a un clavo ar
diendo. «Desaparecido no es lo 
mismo que fallecido», se repetia 
Laura Beltran una y otra vez. 

Para la familia de Joaquin, el 
accidente entra en otra dimen
sion cuando Fran llega a casa des
de el vertedero, todavia con el 
buzo puesto. Hablamos de un chi
co de 22 afios alegre y positivo. 
Su madre y sus hermanos lleva
ban muchas horas de angustia. 
Laura llamaba al movil de su pa
dre. Daba linea, pero nadie con
testaba. Desesperado, Pablo, el 
pequefio de la familia, que enton
ces solo tenia 17 afios, grita e in
siste en que quiere ir como sea a 
Zaldibar a buscarle. Entonces lle
ga Fran. Le miran fijamente, es
perando que les comunique algo 
a lo que agarrarse. Pero lo que les 
dijo no lo olvidaran jamas. «Aita 
no esta. Se ha ido como un héroe. 

Ahora vive dentro de mi». 
Para los allegados de Alberto 

gran parte de la esperanza se di-
1 uyo a las diez de la noche. Uno 
de los especialistas que estaba 
atendiendo a las familias se acer
co a Nahia y le dijo que se fuesen 
haciendo a la idea de que «alli no 
habia nadie vivo». A la joven le 
costaba creérselo. Lo compren
dio mejor cuando, dias después, 
subio al vertedero y vio con sus 
propios ojos la «magnitud» del 
desprendimien to. 

Ademas de la vertiente huma
na, el desastre de Zaldibar pron
to derivo en otra serie de crisis, 
que se fueron agudizando a me
dida que el operativo avanzaba 
sin resultados. Durante-Jos pri
meros meses, la busqueda estu
vo plagada de dificultades y tuvo 
que suspenderse en varias oca
siones por el riesgo de nuevos 
desprendimientos. La lentitud en 
los momentos iniciales exaspe
ro a las familias, sobre todo a la 

de Joaquin, que insistia en que 
no se estaban poniendo todos los 
medios necesarios. En marzo, el 
mismo dia en el que se decreto 
la emergencia sanitaria por el co
ronavirus, el lento desarrollo del 
operativo llego a provocar un ten
so encuentro entre la familia de 
Beltran y el lehendakari. Aquella 
charla, aparentemente técnica, 
derivo en una fuerte discusion en 
la que Urkullu aseguro que la cul
pa de lo ocurrido no correspon
dia al Gobierno vasco. La respon
sabilidad -dijo- era de Verter 
Recyclingy de la empresa de Joa
quin, que se dedicaba a distribuir 
los residuos que llegaban al re
cinto. El hermano y la cufiada de 
Joaquin abandonaron aquella re
union muy indignados. Todavia 
hoy siguen muy dolidos por a.que
llas «injustas» afirmacionês. Y, 
de hecho, aunque han seguido in
formados puntualmente de la evo
lucion del operativo por los téc
nicos de emergencias, fue la ul-
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tima vez que se vieron con el 
lehendakari. Con los allegados de 
Alberto, la relacion institucional 
ha sido mas cordial. 

El Gobierno vasco siempre ha 
defendido que su responsabili
dad en el vertedero es subsidia
ria y ya ha remitido varias factu
ras millonarias a Verter Recycling 
por los gastos del operativo. Es el 
argumento que ha defendido des
de el primer momento ante las 
duras criticas de la oposicion, que 
le ha acusado de no haber con
trolado un basurero que recibio 
en 13 afios los residuos indus
triales que preveia gestionar en 
35. Las criticas politicas y las pro
testas vecinales se redoblaron 
con especial dureza después de 
que Salud Publica emitiera la re
comendacion de no practicar de
porte al aire libre ni de ventilar 
las casas en el entorno de Zaldi
bar, Ermua y Eibar. El problema 
era el aire toxico - con niveles de 
dioxinas y furanos hasta 50 ve
ces superiores a lo habituai- ge
nerado por un incendio en el ver
tedero que permanecio varios 
dias incontrolado. 

Un chandal negro 
Las familias han seguido la bron
ca politica con cierta distancia. 
Igual que tampoco reaccionaron 
especialmente cuando, el pasa
do julio, José Ignacio Barinaga y 
otros dos altos cargos de Verter 
fueron detenidos por la Ertzaint
za en el marco de la investigacion. 
Aunque estan convencidas de que 
el desastre se pudo evitar y quie
ren saber qué ocurrio, su priori
dad siempre ha sido encontrar a 
sus seres queridos. 

Para la familia de Nahia, lape
sadilla termino el 16 de agosto, 
justo el dia en el que se cumplian 
25 afios del fallecimiento del pa
dre de Alberto Sololuze. Esa jor
nada recibieron una llamada de 
un técnico de emergencias di
ciéndoles que habia aparecido 
una tibia envuelta en ropa en el 
vertedero. Cuando le dijeron que 
era en un chandal negro, la joven 
rompio a llorar. Sabia que era su 
aita. Los analisis de ADN lo con
firmaron dias después. Por fin 
podian despedirle como es debi
do. Por fin podian descansar. 

Un afio después, la familia Bel
tran sigue esperando. Su vida en
tro en punto muerto aquel 6 de 
febrero en el que perdieron al pi
lar de sus vidas. Estan «agotados». 
Saben que arrastraran lo ocurri
do de por vida, pero necesitan 
que aparezca su cuerpo para po
der cerrar esta etapa. Necesitan 
un lugar al que poder llevarle unas 
flores. Insisten en que en ningun 
momento se han sentido solos y 
agradecen mucho el apoyo del 
pueblo de Zalla y de los equipos 
de rescate. Pero necesitan avan
zar. Quitarse la losa de Zaldibar 
y dejar de sentirse mal cuando 
salen a la calle. «Es como si nos 
sintiésemos cùlpables por hacer 
vida normal. Corno si nos sintié
semos culpables por vivir», ex
plica Laura. 
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Los rostros de la tragedia 
Compafieros de trabajo en el vertedero, su destina qued6 unido 
para siempre al verse atrapados por la avalancha de escombros 

Un hombre muy trabajador, 
humilde y sencillo 

Joaquin Beltran 

Vecino de Zalla de 
51 afios muy conocido, 
tenfa su propia empresa 
de excavaciones que 
operaba en Zaldibar y en 
la que trabajaban su hijo 
y otros familiares 

A. S. JIMÉNEZ 

Joaquin Beltran intenta salvar 
a sus compa:fieros al darse cuen
ta de que algo no iba bien aque
lla tarde del 6 de febrero en el 
vertedero de Zaldibar, en el que 
trabajaba junto a su hijo Fran, 
su hermano y su sobrino, al que 
alerta por teléfono de que salie
ra de alti, instantes antes de que 
el terreno se llevara por delan
te el camion en el que trabaja
ba. Salv6 a muchas, pero no lo
gr6 salir con vida y su cuerpo si
gue sepultado bajo los escom
bros. Sus compa:fieros esta.Il con
vencidos de que iba a avisar a 
Alberto cuando fue engullido 
por el alud de tierra. «Nuestro 
hermano vivi6 como muri.6, sal
vando vidas», dijeron sus her
manas tras el suceso. 

Joaquin naci6 en la localidad 
vizcaina de Zalla, donde residia. 
Tenia 51 aiios, estaba casado 

con Elena y tenia tres hijos, Lau
ra, de 25 a:fios, Fran, de 22 y Pa
blo, de 18. Joaquin era dueiio de 
una empresa de excavaciones 
y construcciones que puso en 
marcha hace unos seis a:fios, Ex
cavaciones Joaquin Beltran, y 
quienes le conocian decian que 
era «formal». «Trabajador, sen
cillo, muy familiar». Los vecinos 
de Otxaran, el barrio en el que 
residia, se quedaron consterna
dos por la noticia. «Era un tipo 
que caia bien, que le gustal;>a 
controlar personalmente todo 
loque hacia. Es una desgracia», 
indican. 

Antes de formar su propia 
empresa, trabaj6 muchos aiios 
en calidad de encargado para 
Excavaciones Leandro G6mez, 
una empresa de Bermeo sub
contratada por Cespa parages
ti.onar el vertedero de Zalla, que 
esta en un monte de uti.lidad pu
blica, hasta que hace seis aiios 
monta su propio negocio. 

Aunque su trabajo con re
troexcavadoras se centraba en 
Zaldibar, devez en cuando rea
lizaba labores en zonas foresta
les donde tenia viejos contac
tas. Su compaiieros aseguran 
que, aunque era eljefe, era ha
bituai verle trabajando sobre el 
terreno. «Era un hombre humil
de y honrado, de los que se ha 
hecho a si mismo». 

PROPIETARIO DEL VERTEDERO 

Un apasionado de la pelota, 
de caracter reservado y con 
buen «olfato para l·os negocios» 

José Ignacio Barinaga 
Promotor de Verter 

El impulser de la 
instalaci6n colapsada, de 
76 afios, mostr6 un 
talento empresarial que 
empez6 a explotar desde 
muyjoven 

J.ARRIETA 

Quienes conocieron a José Igna
cio Barinaga en la Escuela de Ar
meria, cuando cursaba Maestria 
Industrial. en los aiios 60 del si
glo pasado, foinciden al seiialar 
que no era un gran estudiante, 
pero si un pelotari magnifico. De 
caracter mas bien reservado, tam
bién apuntaba talento y habilidad 

para los negocios, que empez6 a 
aprovechar desde muy joven. 

El promotor de Verter Recycling 
creci6 en el caserio familiar de 
Kondia, un antiguo molino fluvial 
situado en el barrio de Eitzaga, en 
Zaldibar, muy cerca del vertede
ro derrumbado, que le dio su apo
do, 'Kondia', y el nombre de uno 
de sus negocios mas destacados. 
Siempre fue un «tipo lista», «con 
olfato empresarial», «un negocian
te y un emprendedor», y «muy dis
creto», segun impresiones que es 
fa.cil recoger en Eibar, ciudad en 
la que ha desarrollado buena par
te de su actividad. A lo largo de su 
vida ha participado de un modo 
u otro en hasta 34 empresas, aun-

Muy familiar y a falta 
de un aiio para jubilarse 

Alberto Sololuze 

Eibarrés de 62 afios, 
aunque residente en 
Markina, se iba a retirar 
para poder dedicar mas 
tiempo a su (mica nieto, 
Oier, que ahora tiene 
dos afios y media 

A.S.J. 

Alberto Sololuze llevaba toda 
la vida trabajando y ya planea
ba su retirada. Tenia incluso 
fecha, el pasado 14 de enero, 
el dia que cumplia 63 aiios. 
Aunque vivia en Markina, era 
muy conocido en Eibar, locali
dad en la que naci6 y donde 
trabaj6 mas de 25 aiios en las 
concesionarias de la Ford y 
también en la Peugeot. Entra 
en el vertedero de Zaldibar 
nada mas dejar la Ford y tra
bajaba en las labores de con
trol del pesaje de los camiones . 
que llegaban. 

Estaba casado con Nati y te
nia una hija, Nahia, de 33 aiios, 
un nieto, Oier, que cuando ocu
rri6 el desastre apenas tenia 
aiio y media, y con el que.a Al
berto se le caia la baba. De he
cho, una de sus ilusiones era 
jubilarse para poder pasar mas 

tiempo con él y poder ira bus
carle al cole. Nahia cont6 que 
ha guardado el ultimo regalo 
que le hizo a Oier, una moto
sierra de juguete, para que no 
se estropee y, dentro de unos 
aiios, el niiio tenga algun re
cuerdo de su 'aitxitxe'. 

Sus amigos dicen de él que 
era una «bellisima persona». 
En palabras de su hij a, « era 
un hombre serio, pero le gus
taba salir, ir con los amigos, al 
monte a por 'perretxikos'. Hace 
unos aiios mi madre tuvo uh 
problema grave de salud y él 
se encarg6 de todo. Le echa 
mucha de menas. Nunca he 
oido a nadie hablar mal de mi 
padre. Tenia muchas amigos, 
hemos recibido muchas Ha
madas de gente que le cono
cia. Tenia 'pronto', pero era un 
buen hombre». · 

Y tenia una relaci6n muy es
pecial con su unica hija, con la 
que se entendia «con una sola 
mirada». «Tengo una relaci6n 
muy buena con mi madre y nos 
queremos mucho, pero cuan
do me despertaba de pequeiia 
por las noches yo siempre le 
llamaba a él. Con solo mirar
nos nos conociamos, ya sabia 
lo que yo pensaba. No le podia 
esconder nada, porque me co
nocia tan bien ... », asegura 
Nahia. 

que hizo fortuna sobre todo con buena mesa y tiene amigos fieles 
la comercializaci6n de vehiculos. que comparten su gran pasi6n: el 
En 1982 fund6 Autom6viles Kon- fronton. Era habituai de la prime
dia, una de las sociedades mas ra fila del Astelena, la de los afi
importantes en su trayectoria, que cionados a las apuestas. 
traspas6 hace unos aiios. Desde Barinaga cre6 Verter Recycling 
los noventa, participa en la en 2002 y obtuvo la primera 
producci6n de aluminio y autorizaci6n ambiental in-
constituy6 promotoras, tegrada y la licencia de 
constructoras y agencias apertura del vertedero en 
inmobiliarias. También Ile- 2011, de cuya gestion aca-
g6 a aventurarse en el sec- barian haciéndose cargo 
tor de la hosteleria, en la dos sobrinas. La tarde del 
produccion audiovisual y José ~gnacio derrumbe acudi6 alti y, ya 
en la venta de mobiliario. · Bannaga de noche, incluso lleg6 a 

Barinaga, de 76 aiios, no es «de hablar con periodistas sin reve
cuadrilla ni de sociedad gastro- lar que era el propietario. Habla 
n6mica», lo que es una peculiari- de los desaparecidos, a los que de
dad en Eibar, aunque le gusta la fini6 como sus amigos. 
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La imputaci6n se centra en 
los tres jefes del vertedero 
La instrucci6n judicial 
se encuentra en la fase 
inicial, y la abogada 
de la familia Beltran no 
descarta ampliar la causa 
a «mas responsables» 

JOSÉ DOMiNGUEZ 

BILBAO. La viajudicial para depu
rar responsabilidades por las dos 
muertes provocadas por el de
rrumbe del vertedero y también 
por los dan.os medioambientales 
causados arranco muy pronto, 

prâcticamente unos dias después 
de la tragedia, el 11 de febrero. A 
dia de hoy, sin embargo, el proce
so sigue en una «fase muy inicial», 
segun reconoce la abogada Este
fania Rojo, que representa a la fa
milia de Joaquin Beltrân. Afron
ta todavia el proceso de instruc
cion previo a que se decida de qué 
delitos en concreto se acusa a los 
tres investigados: el duefi.o del ver
tedero, José Ignacio Barinaga, su 
sobrina, Maria Arrate B., y el in
geniero jefe de la planta, Juan E. 

Durante los primeros meses las 
demoras tuvieron su origen en el 
çonflicto de competencias que se 
planteo entre los dos juzgados de 
Durango (el de instruccion nume
ro 1 y el 2) que llevaban las dos de-

nuncias penales presentadas en 
este caso: una por un presunto de
lito contra los derechos de los tra
bajadores y otra medioambiental. 
Tras resolverse que fuese la sala 
de instruccion numero 1 la que 
asumiese las dos causas, el plazo 
de instruccioil empezo a correr el 
4 dejunio. 

Fue un mes después cuando se 
produjo la detencion de los tres 
responsables de la escombrera en 
una intervencion que provoco ro
ces entre el Departamento de Se
guridad y los responsables judi
ciales en torno a la autoria de la 
orden dada a la Policia Judicial de 
la Ertzaintza. Entonces también 
se tom6-declaracion a estas per
sonas, «y hasta ahora, queda prâc-

Bildu pide a PNV y PSE que «no obstaculicen» 
la comisi6n de investigaci6n del Parlamento 

OCTAVIO IGEA 

EH Bildu pidio ayer al lehenda
kari que PNVy PSE «no obstacu
licen» la creacion en el Parlamen
to de una comision de investiga
cion sobre el derrumbe de Zaldi
.bar para depurar responsabili
dades. Urkullu no respondio, puso 
en valor el «rigor» de su Ejecuti
vo y dejo en manos de la Justicia 
de la UE las investigaciones. La 

Comision Europea sigue en ello 
y el europarlamentario del PP Ja
vier Zarzalejos cuestiono ayer el 
lento avance del proceso. Pese a 
los esfuerzos de la oposicion, el 
impacto politico del suceso ha 
sido prâcticamente nulo duran
te este afi.o. La pandemia ha des
viado el foco y las elecciones han 
allanado el camino a un Gohier
no autonomico que ahora tiene 
mayoria. 

El mejor ejemplo de que no ha 
habido desgaste es· que no se ha 
producido ni una salida del Ejecu
tivo, aunque si un cambio de ca
lado: Arriola ha dejado de gestio
nar la cartera de Medio Ambien
te, que ahora es competencia de 
un peso pesado del PNV, Arantxa 
Tapia. Y eso que la cosa empezo 
rematadamente mal para el Gabi
nete Urkullu, al que le costo dias 
tomar conciencia de la gravedad 

ticamente todo por hacer», lamen
ta Estefania Rojo, para quien «en 
un caso de esta relevancia y com
plejidad se podia ir mâs âgil». 

Informes y estudios 
En el sumario judicial si que cons
tan ya informes como el de la Ert
zaintza, que aprecia «indicios de 
criminalidad» y de haber puesto 
en «riesgo grave» el entorno na
tural y la salud de las personas. 
También varios estudios que aler
ta ban desde 2018 de importan
tes problemas de estabilidad en 
el vertedero, o de que los residuos 
que habia en la escombrera de 

ELDATO 

millones de euros ha gastado el 
Gobiemo vasco hasta el mo
mento en Zaldibar. Posterior
inente, exigira el dinero a Verter 
Recycling, dueiia del vertedero. 

de la situacion y activar la ma
quinaria. Basten dos ejemplos: el 
lehendakari no visito la zona del 
derrumbe y a las familias de los 
desaparecidos hasta el 12 de fe
brero, cuatro dias después del de
rrumbe. 48 horas antes el enton
ces portavoz y ahora vicelehen
dakari y consejero de Seguridad, 

. Josu Erkoreka, colgaba en sus re
des sociales un.a foto suya subien
do al Anboto. Corno si fuera un 
sâbado mâs. La imagen fue reti
rada a las pocas horas. 

. Lo cierto es que el Gobi:erno 
vasco tenia justo aquella sema

. na la mente en otros asuntos. Un 
dia antes del derrumbe Urkullu 
sugirio por primera vez la posi-
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Zaldibar estaban autorizados. ln
cluso se ha incorporado a la cau
sa una auditoria externa que de
termina que el Gobierno vasco 
cumplio con su labor de control 
del vertedero. «También se ha tra
mitado una pièza de responsabi
lidad civil, pero en la que no se 
discute sobre el fondo de lo que 
se investiga; de cara a saber real
mente que es loque paso en el 
vertedero prâcticamente no se ha· 
instruido nada», zanja la aboga
da. 

El juzgado durangués tiene has- _ 
ta junio para finalizar la fase de 
instruccion. La causa es muy com
pleja y «probablemente la fiscalia 
o las acusaciones tengan que pe
dir una prorroga». «Segun avance 
la instruccion no descartamos que 
se puedan ampliar las responsa
bilidades a otras personas u orga
nismos diferentes», sefi.ala la le
trada. Y solo cuando se cumplan 
estos trâmites arrancarâ la vista 
oral. «Esperemos que ahora que 
se cumple el aniversario. empece
mos a darle velocidad». 

bilidad de adelantar las eleccio
nes y llamar a votar el 5 de abril. 
Y las convoco casi de inmediato, 
el 10 de febrero. La principal con
secuencia fue la disolucion del 
Parlamento vasco: pedir cuentas 

· sobre Zaldibar se complicaba. 
Hubo una unica excepcion. Urku
llu y Arriolà comparecieron ante 
la Diputacion Permanente el 18 
de febrero. Asumieron «errores». 
Luego llego la pandem,ia. EH Bil
du pidio en octubre que se crea
ra la comision de investigacion 
en el Parlamento. El resto de la 
oposicion estapa de acuerdo. PNV 
y PSE bloquearon la iniciativa y 
acusaron al resto de partidos de 
promover un «estallido social». 
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Todavia falta 
Joaquin Beltran 
Bûsqueda. El hallazgo de los restos de Alberto 
Sololuze avivo la esperanza de encontrar a su 
compafiero, cuyo paradero sigue siendo una 
incognita cuando se cumple un afio de la catastrofe 

JULIO ARRIETA 

EL DERRUMBE DE ZALDIBAR 

Cronologia 
6 de febrero de 2020 
Derrumbe. Dos trabajadores quedan 
sepultados. 

7defebrero 
Se detecta amianto entre los 
escombros y se supenden las labores 
de busqueda. Se desalojan dos 
caserf os préximos. 

Sdefebrero 
La parte alta del vertedero comienza 
a arder. 

10 de febrero 
Se reaunuda la busqueda, pero se 
vuelve a suspender por la inestabili
dad del terreno. 

14 de febrero 
Los fuegos del vertedero provocan 
que los niveles de dioxinas en la 
zona sobrepasen el lf mite en 
cuarenta veces. 

17 de febrero 
Los colegios de Zaldibar, Ermua y 
Eibar cierran sus patios y se 
suspenden las actividades deporti
vas al aire libre. 

· 14demarzo 
Se decreta el Estado de Alarma y se 
ralentizan los trabajos. Dos semanas 
después se autorizan las actuaciones 
a pleno rendimiento. 

30dejunio 
Se reabre el trama de la AP-8 en 
sentido San Sebastian, cerrado desde 
el dfa del derrumbre. 

16deagosto 
Aparecen los primeras resto·s 6seos. 
Se confirma el origen humano. 
Aparecen mas al dfa siguiente y 
algunos objetos personales. 

19deagosto 
Las pruebas de ADN confirman que 
se trata de Alberto Sololuze. 

15 de octubre 
Nueva fase de busqueda: se alcànza 
una de las "zonas prioritarias". Pero 
sin resultados, y se amplfa a otras 
dos areas. 
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U n afio después de que el 
vertedero de Zaldibar se 
viniera abajo, los restas de 

Joaquin- Beltran, uno de los dos 
trabajadores sepultados en la ca
tastrofe, siguen sin aparecer. Equi
pas de Emergencias del 112-SOS 
Deiak y de la Ertzaintza rastrean 
los sectores cada vez mas reduci
dos de la escombrera que aun que
dan por excavar, en una busque
da que, segun afirm6 esta sema- · 
na el vicelehendakari y consejero 
de Seguridad, Josu Erkoreka, «es 
una prioridad en los trabajos que 
se estan desarrollando alli». · 

Los restas de Alberto Sololu
ze, el otro operario sepultado en 
el derrumbe, fueron localizados 
el pasado 16 de agosto e identi
ficados mediante pruebas de 
ADN dias después. Aquel hallaz- -
go reaviv6 el anima de encontrar 
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a Beltran, porque desde el prin
cipio se baraj6 la posibilidad de 
que ambos estuvieran juntos o 
muy pr6ximos cuando sobrevi
no el desastre. Pero en realidad 
una de las principales dificulta
des que ha afrontado todo el ope
rativo de rescate de las victimas 
ha sido la incertidumbre sobre 
su localizaci6n exacta cuando el 
vertedero se vino abajo. 

La busqueda de los dos opera
rios comenz6 el mismo dia del 
derrumbe y al principio se aco
meti6 como un rescate de emer
gencia en el que existia la posi
bilidad de que ambos pudieran 
estar vivos. En aquel primer des
p lie gue participaron unos 60 
. bomberas y ertzainas,. hasta que 
fue necesario pararlo al conocer
se la presencia de amianto entre 
los residuos. 
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Cuando las operaciones se rea
nudaron, asumiendo ya que am
bos operarios no habian sobre
vivido, se comenzo a trabajar de 
forma sistematizada. Durante el 
primer mes se establecieron cua
tro zonas prioritarias de busque
da: Bl, B2, B3 y B4. Las tres pri
meras abarcaban, de arriba aba
jo, la lengua de desechos que ha
bia alcanzado la autopista y la va
riante de Ermua. La B4 cubria el 
otro deslizamiento, de mayor vo
lumen, que habia caido hacia un 
caserio pr6ximo, sobre el barrio 
de Eitzaga. · 

Desde el comienzo se conside
ro muy probable que Beltrân y 
Sololuze habian sido alcanzados 
por el alud en el cuadrante Bl. 
Ahi se encontraba la bâscula del 
vertedero, en la que estaba tra
bajando el segundo y, segun se 

Se establecieron zonas 
· prioritarias de bûsqueda 
en-las que se avanz6 
a medida que se 
aseguraba el terreno 

dijo entonces, en esta zona «se 
les vio por ultima vez». Algunos 
empleados de la escombrera con
taban que Beltrân, qu~ tuvo tiem
po de avisar de lo que ocurria por 
teléfono a varios trabajadores, 
habia salido corriendo para aler
tar a Sololuze. Sin embargo, otros 
testimonios lo situaban en la zona 
B4, en la que ademâs fue encon
trado su coche. 

La inestabilidad de los residuos 
derrumbados impidio trabajar 
durante los primeros meses en la 

zona Bl, por loque se empezo a 
actuar de abajo hacia arriba, des
de la autopista hacia la bâscula. 
Las zonas B3 y B2 fueron excava
das a medida que se iba consoli
dando el terreno y se habilitaban 
accesos y caminos para las mâ
quinas, que ya contaban con ras
trillos especializados fabricados 
para esta tarea. 

Excavaci6n grabada 
Se establecio un método de ex
cavacion con varios pasos: -el cri
bado de los residuos con rastri
Hos montados en retroexcavado
ras; su carga, traslado, revision 
y, por ultimo, su deposito en es
pacios habilitados en el propio 
vertedero. Todo el proceso se gra
baria en video. 

Los trabajos se convirtieron 
en un progr~sivo acercamiento 

Se ha buscado a Beltran 
en la zona B4, la B1 y, de 
nuevo, en una subdivision 
de la primera, la B4Sur. 
Quedan dos mas 

a la zona Bl, la que mâs proba
bilidades tenia de albergar los 
cuerpos de los dos operarios pero 
también la de mâs dificil acceso. 
El 6 de abril se hizo publico que 
los equipos de rescate habian en
contrado el coche de Alberto So
loluze con las Haves puestas. Por 
fin, ya en agosto, aparecieron los 
restos de la bâscula. Para Hegar 
hasta ella fue necesario 'excavar 
y cribar una capa de 23 metros 
de residuos. Los restos de Solo-
1 uze fueron hallados el 16 de 
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agosto, cuando faltaba muy poco 
para que los operarios alcanza
ran el fondo, el suelo natural. La 
esperanza de encontrar a Bel-

. trân se avivo, pero el agotamien
to de esta zona de busqueda aca
bo por enfriarla de nuevo. Al no 
haber resultados, la excavacion 
se oriento de·nuevo hacia el otro 

· lado del derrumbe, a una franja 
de la zona B4 que no se habia to
cado, la B4Sur. Ahi es donde, se
gun Arantxa Tapia, consejera de 
Desarrollo Economico, Sosteni
bilidad y Medio Ambiente, se co
menzo a buscar «mâs en deta -
Ile» el 21 de enero. En caso de 
que el rastreo no tenga éxito en 
este punto, se han determinado 
otras «dos zonas mâs de busque
da, las Hamadas Blb y Blc», en 
el talud por encima del lugar don
de fue hallado Sololuze. · 
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«La prioridad es hallar a Joaquin 
y que se depuren responsabilidades» 
Los alcaldes de los pueblos 
afectados par las 
emisiones contaminantes 
al incendiarse el vertedero 
lidiaron con la tragedia en 
media de una gran tension 
y malestar social 

EVAMOLANO 

Fue el origen de la mayor catas
trofe medioambiental que se re
cuerda. Miles de toneladas de re
siduos, entre ellos amianto, sevi
nieron abajo. Los incendios que 
se desataron en la cota mas alta 
de la montafia de basura la con
virtieron en una incineradora al 
aire libre y los vecinos denuncia
ron el hedor y picores de gargan-

TESTIMONIOS 

José Luis Maiztegi 
Alcaldede 
Zaldibar 

«Todo esta ya 
judicializado, 
que se determinen las 
responsabilidades y qu~ 
cada cual las asuma» 

ta que se generalizaron tras el de
rrumbe. El aire sabia a metal y a 
plastico quemado. El vertedero, 
en pleno barrio Eitzaga de Zaldi
bar, esta muy cerca de Ermua, Ei
bar y Elgeta, donde las mascari
llas se agotaron en las farmacias 
un mes antes que en el resto de la 
comunidad por.el covid .. Los cua
tro ayuntamientos ~e personaron 
como acusaciém particular y hace 
unos dias se aceptô que formen · 
parte de la causa que instruyen 
los juzgados de Durango. Sus al
caldes esperan que se hagajusti
cia. El de Zaldibar, José Luis Maiz
tegi, asegurô esta semana que la 
ûnica prioridad es apoyar al Go
bierno vasco en la bùsqueda de 
Joaquin Beltran y apostô porque 
se «determinen las responsabili
dades y que cada cual las asuma». 

Juan Carlos Abascal 
Alcaldede 
Ermua 

«Somosel 
municipio mas 
perjudicado y Ermua . 
nunca fue notificada de la 
apertura del vertedero» 

«Lo primero es encontrar a Joa
quin, que la familia pueda descan
sar, que los tribunales determi
nen y depuren-lo ocurrido y que se 
restauren los dan.os», coincidie
ron los regidorès .. 

«Miedo» por los incendios 
«En el primer momento, poco des- · 
pués del derrumbe, se decia que 
el nûmero de desaparecidos era 
de diez. El técnico que visitô la zona 
pudo comprobar que habia riesgo 
de mas desprendimientos», re
cuerda el alcalde de Ermua, Juan 
Carlos Abascal. Las jornadas pos- . 
teriores fueron maratonianas. De 
actividad frenética. Los incendios 
desataron «mucho miedo» entre 
los vecinos y un gran malestar so
cial. La detecciôn de contaminan
tes fue uno de los momentos mas 

Miguel de los Toyos 
Alcaldedë 
Eibar 

«Fueuna 
catastrofe con 
importantes 
repercusiones humanas 
que nos sigue afectando» 

criticos. El 9 de febrero ~e analiza
ron varios parametros y el dia 15 
Salud Pûblica emitiô una alerta 
por la elevada concentraciôn de 
dioxinas yfuranos. Recomendô no 
realizar deporte al aire libre yven
tilar la casa solo lo necesario. Tam
bién que no se comieran produc
tos de la huerta de la zona. 

Se sucedian las reuniones téc
nicas y las citas informativas ante 
los vecinos en las que llegô a haber 
400 personas muy «molestas». Va
rias manifestaciones exigieron res
ponsabilidades por las emisiones 
contaminantes. Ermua fue el mu
nicipio mas perjudicado, pero «nun-

. ca fue informado de la apertura del 
vertedero», segûn Abascal. «En mo
mentos asi, hay que dar la cara. Se 
instalaron medidores y mi tarea 
fue informar y tranquilizar. Habia 

lraitz Lazkano · 
Alcaldede 
Elgeta 

«Los veciqos 
estabanmuy 
preocupados porque no 
sabian lo que estaban 
respirando» 
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informaciones contradictorias y se 
lanzaron bulos, como que habia 
lindane o amianto en suspensiôn». 
En la localidad.reinaba el enfado. 
«Nos han hecho pintadas, nos han 
insultado ... ». A su juicio, siempre 
«se cargan las tintas contra los me
canismos de control. Lo que tengo 
claro es qùe no era el emplazamien
to idôneo para el vertedero». 

. La exconsejera de Salud, Neka-
. ne Murga, llamô personalmente al 
alcalde de Eibar, Miguel de los To
yos, para que tomara precaucio
nes en su localidad. «Fue una ca
tastrofe con unas importantes re
percusiones humanas que afectô 
y sigue afectando a la ciudadania. 
Provocô una situaciôn muy com
plicada en la que tuvimos que reac
cionar de inmediato. Colocamos 
medidores y adoptamos todas las 
medidas de prevenciôn, ademas 
de informar a tiempo real de loque 
sucedia», rememora. 

«Habia mucha preocupaciôn en
tre los vecinos porque no sabian lo 
que estaban respirando», relata 
Iràitz Lazkano, alcalde del peque
fio municipio de Elgeta. Fueron 
momentos de «mucho estrés» por
que un desastre «de magnitudes 
que no conociamos hasta enton
ces» acabô «con dos trabajadores 
sepultados entre toneladas de es
combros». En Elgeta «tuvimos que 
aplicar las recomendaciones que 
el Gobierno hacia para el resto» de 
municipios porque tardaron va-

. rios dias en incluirles en la mesa 
de crisis -en la que la cûpula del 
Gobierno vasco, los técnicos y los 
alcaldes compartian informaciôn-, 
y en instalar medidores de la cali-
dad del aire. · 
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Un millôn de toneladas sin cabida en Euskadi 
El derrumbe de Zaldibar 
coincidi6 con el cierre 
de otros dos vertederos 
y agrav6 el problema 
de la gestion de desechos 

JULIO ARRIETA 

Seis dias después de que el ver
tedero de Zaldibar se viniera aba
jo, la viceconsejeria de Medio Am
biente solicito a los titulares de 
los vertederos vascos autoriza
dos su colaboracion para cubrir 
las «necesidades urgentes de ges
tion» derivadas del derrumbe. Se 
les pedia que recibieran los de
sechos no peligrosos que venia 
acogiendo la instalacion colapsa
da. Se trataba de dar salida a un 
volumen muy notable de residuos. 
Con una capacidad total de 
2.744.975 metros cubicos, la es
combrera de Verter Recycling ha-

No esta previsto abrir 
nuevos vertederos 
en Euskadi, pero si 
se contempla ampliar 
los existentes 

bia recibido 540.667 toneladas 
en 2018 y 510.994 en 2019. A Zal
dibar llegaba casi la cuarta parte 
de todos los residuos que genera 
la industria vasca en un afio. 

;,A donde van ahora todos esos 
materiales? «Parte lo han asumi
do los depositos que estan en ac
tivo en Euskadi y otra parte ha ido 
a instalaciones en otras comuni
dades autonomas», responde Olga 
Martin, directora de Aclima, aso
ciacion cluster de industrias de 
medio ambiente en Euskadi, que 
agrupa a unos 80 empresas, ade
mas de instituciones y universi
dades. La entidad cuenta con un 
grupo de trabajo del que «forman 

- parte los cuatro depositos priva
dos controlados de residuos no 
peligrosos que hay en la comuni
dad». Se trata de los vertederos 
de Betearte (Mallabia), Bistibieta 
(Lemoa), Cespa (Zalla) y Deydesa 
(Igorre). La red se completa con 
cirico instalaciones publicas, como 
la de Gardelegi, en Vitoria~ que 
esta también preparada para aco
ger desechos no peligrosos. 

Las empresas que llevaban sus 
desechos a Zaldibar no estan obli
gadas a depositarlas en ningun 
sitio en concreto. Corno aclara 
Martin, «éste es un mercado li
bre sujeto a una regulacion am
biental. Es el emisor el que deci
de donde va. Pide ofertas a los 
gestores que tienen autorizacion 
para recibir el tipo de residuo con 

el que trabaja». Si economica
mente le interesa, «puede llevar
los fuera». 

Principio de cercania 
En la legislacion ambiental si que 
se recoge el «principio de maxi
ma cercania», explica la directo
ra de Aclima. «Dice que tienes que 
intentar gestionar los residuos lo 
mas cerca posible de donde se ge
neran para evitar el impacto que 
puedan ocasionar. Pero no es una 
obligacion legal». 

Martin sefiala que el acciden
te de Zaldibar supuso que la red 

vasca de vertederos perdiera una 
de sus instalaciones justo el mis
mo afio en que cesaban su acti
vidad otras dos, la de Larrabetzu 
y la de Mutiloa, «que ademas era 
de las grandes». Se perdio «el 50% 
de la capacidad de deposito en la 
comunidad». En 2019 se genera
ron 2.200.000 toneladas de de
sechos industriales no peligro
sos. Esto significa que «ahora hay 
en torno a un 1.000.000 de tone
ladas que no tienen destino en el 
Pais Vasco». Se ha acelerado «un 
problema que se veia venir en 
unos cinco o seis afios», detalla. 

Verter asegura que tiene como 
prioridad encontrar a Beltran 

J.ARRIETA 

Al cumplirse un afio del derrum
be, la émpresa Verter Recycling 
emitio un comunicado ayer para 
manifestar «en primer lugar, su 
dolor por las pérdidas de-sus com
pafieros Alberto Sololuze y Joa
quin Beltran». La firma también 
lamenta «profundamente los efec
tos adversos que este fatal acci
dente ha podido ocasionar al en
torno» y asegura que tiene como 
prioridad su colaboracion con los 

equipos de trabajo del Gobierno 
vasco para la busqueda y recupe
racion del cuerpo» de Beltran. 

La empresa asegura que su co
laboracion ha sido constante tan
to en las tareas de rescate como 
de. consolidacion del vertedero. 
Destaca su trabajo en «la amplia
cion de la celda de seguridaq que 
actualmente alberga los residuos 
del vertedero con objeto de poder 
recoger el material que se extrae 
de la zona donde se estan llevan
do a cabo los trabajos de busque-

En la presentacion del Plan de 
Prevencion y Gestion de Residuos 
del Pais Vasco 2030, la consejera 
Arantxa Tapia aseguro ·que no se 
contemplaba la apertura de nin
gun vertedero nuevo. El objetivo 
es reaprovechar hasta un 85% de 
los residuos no peligrosos y re
ducir a menos del 15% los que 
acaben en vertedero. «Por ahora, 
van a seguir haciendo falta los de
positos>>, indica Olga Martin. «Las 
empresas que gestionan los ver
tederos y depositos controlados 
tienen proyectos de ampliacion 
encima de la mesa», aclara. 

da» de Joaquin Beltran, en los que 
ha mostrado su «total compromi
so». Verter Recycling sefiala tam
bién que ha encargado «a un equi
po de expertos la realizacion de 
diversos informes sobre las posi
bles causas del accidente» que 
«permitiran esclarecer los he
chos». Tras recordar que, segun 
la autoridad competente, «todos 
los residuos que contenia el de
posito eran residuos autorizados», 
la empresa reafirma su voluntad 
de continuar realizando todos los 
esfuerzos posibles en la labor que 
queda por delante, al tiempo que 
espera que todas las investigacio
nes que se realicen en tomo a este 
asunto se lleven a cabo «con el ri
gor necesario». 
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H ace hoy justo un afio la 
misma tragedia arrebato 
a dos hombres «buenos» 

de sus familias y destrozo la vida 
de cuatro jovenes. Los hermanos 
Laura, Fran y Pablo Beltran, de 
25, 22 y 18 afios, y Nahia Sololu
ze, de 33, no se conocian enton
ces, pero su alma quedo marca
da por la misma cicatriz, y el do
lor se torno en una suerte de cor
don umbilical que les unio. 

Hace hoy justo un afio, una ava
lancha de residuos mato a sus pa
dres, Joaquin y Alberto, de 51 y 
62 afios, compafieros en el verte
dero de Zaldibar. Los dos salieron 
de sus casas de Zalla y Markina 
para trabajar y no pudieron re
gresar. Dejaron besos y abrazos 
pendientes, palabras nunca pro
nunciadas. 

Los siguientes fueron los «peo
res dias» para sus hijos, en quie
nes su legado pervivira aun cuan
do el olvido sepulte sus nombres 
y los ecos del desastre. Ensegui
da supieron que tardarian en re
cuperar a sus aitas de entre las 
toneladas de basura. Y con el paso 
de los dias, las esperanzas deca
yeron. 

El 16 de agosto, los operarios 
hallaron un cuerpo. Las pruebas 
de ADN confirmaron que se tra
taba de Alberto. Alli fue cuando 
su hija Nahia se encontro por pri
mera vez con Fran Beltran, el hijo 
mediano de Joaquin. «Los técni
cos nos dejaron solos. Fue un mo
mento muy intima y especial, por
que él conocia a mi aita, aunque 
yo al suyo no, solo de aidas». 

Los restas de Alberto recibie
ron en Markina un esperado y me
recido ultimo adios. El 8 de sep
tiembre, en el sepelio, Nahia co
nocio al resta de los hijos de Joa-

«Es una herida 
de por vida» 

Em 16n. Los hijos de Alberto y Joaquf n 
se r encuentr n en las cercanias 

del vertedero para recordar a sus aitas 
en la vispera del aniversario del suceso 

EVAMOLANO Il - -------- - ----------------- - ------

quin, al que siguen buscando en
tre los escombros. Este pasado 
miércoles volvieron a encontrar
se, esta vez cerca del vertedero, 
para recordar a sus padres e in
sistir «que no olvidan». Porque la 
memoria siempre repara. La me
moria siempre hace justicia. _ 

Nahia ya esperaba en la zona 
cuando los hermanos Beltr~n lle
garon en su coche. Laura, la ma
yor, con un colgante dorado al eue-

«Tengo un vinculo que no 
tengo con n,adie. Entiendo 
por lo que estân pasando 
y solo les puedo decir que 
no pierdan la esperanza» 

llo con el nombre de su padre. Las 
restricciones sanitarias impiden 
los abrazos pero no la complici
dad, la mutua comprension. Casi 
hasta la hermandad. Hablan de 
lo ocurrido y del paso del tiempo 
entre la.grimas. Es la primera vez 
que dos de los hijos de Joaquin se 
acercan a la zona. «Es como salir 
de una burbuja», deslizan. «Es un 
lugar que quiero borrar de mi 
vida», se sincera la mayor. No de
sean que se asocie con la memo
ria de sti padre, ni con la de Al
berto. «Queremos que descansen 
en paz y que se les recuerde por 
quienes fueron, no por este sitio». 

«lComo esta vuestra ama?, se 
interesa Nahia. Laura se habia 
independizado, pero regreso a 
casa cuando todo ocurrio. «Esta 
atrapada en ese dia. Esta mal. No 

sale de casa». La respuesta im
pacta. «Necesita estar en casa 
arropada, al margen de todo, y 
llevamos todo el afio encerrados 
con ella», confiesan sus herma
nos. La pérdida de su padre en 
circunstancias tan tragicas les si
gue desgarrando el alma, un do
lor que solo intuyen las personas 
que han cruzado el mismo tor
mento de desesperacion, de no
ches en vela que apenas apagan 
los ansioliticos. 

Por eso entre los hijos de las 
victimas se creo una conexion es
pecial. «Tengo un vinculo con ellos 
que no tengo con nadie. Entien
do por lo que estan pasando me- · 
jor que nadie y solo les puedo de
cir que no hay que perder la es
peranza. Pero no hay consuelo. 
Las palabras de anima no ayudan, 
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no valen de nada», argumenta 
Nahia. «Lo unico que les puede 
ayudar es que encuentren a su 
aita. Yo es cuando comencé a po
der dormir. Hasta entonces me 
costaba, tenia pesadillas. He em
pezado a descansar y a ver todo 
de otra forma-y espero que ellos 
puedan hacerlo algun dia», desea. 

Mismo libro. pero otra pagina 
El hallazgo de Alberto significo 
también para los hijos de Joaquin 
«alivio y alegria». Fue un «chute 
de esperanza». Pensaron enton
ces que recuperar a su padre se
ria cuestion de poco tiempo. Pero 
han pasado los meses y «todo si
gue igual», lamenta Laura muy 
emocionada. «Para mi es como si 
hubiese ocurrido ayer. Todo es 
horrible y muy largo. Es muy duro 
cerrar la puerta de casa sin que 
haya llegado», asegura. 

La pérdida de sus aitas «es una 
herida de por vida con la que tene
mos que aprender a vivir», asu
men todos. Los hermanos espe
ran que las tareas que se siguen 
desarrollando en el vertedero 
pronto lleguen a buen puerto y 
puedan superar el duelo. «Aun
que no vayamos a tener la misma 
vida, porque es imposible, lo ne
cesitamos para poder seguir. Asi 
por fin podremos descansar, dor
mir una noche completa sin ayu
da. El libro va a ser el mismo, pero 
podremos pasar pagina», relatan. 

Para Nahia, el afio trancurrido 
también ha sido «un mal suefio». 
«Ha habido tantas emociones, tan
ta incertidumbre. No me ha trai
do nada bueno. Lo quitaria del ca
lendario». «Espero que algun dia 
los cuatro podamos mirarnos y 
decir 'mira por todo lo que hemos 
pasado', y sonreir». 
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Joaquin Beltrân lleva un afi.o en
terrado en el vertedero de Zaldi
bar (Bizkaia). Su esposa y sus 
tres hijos no quieren que siga 
ahi,. sepultado entre tierra y ba
suras. "No se puede parar hasta 
encontrarle", piden. El 6 de fe
brero dé 2020 Joaquin fue devo
rado junto a otro trabajador, Al
berto Sololuze -lo~ 
restos de este fueron 
encontrados el pasa
do agosto-, por un gi
gantesco aluvi6n de 
residuos tras derrum
barse la escombrera. 
"Un afi.o después se
guimos aqui, esperan
do que lo encuen
tren", se lamenta Lau
ra Beltrân, hija del de
saparecido: "Necesita
mos traerlo de vuelta 
a casa con nosotros y 
asi poder darle el des
canso que tanto se 
merece". 

En casa de los Bel
trân no han perdido la 
esperanza, aunque ca
da vez son mâs des
creidos. Se han ras
treado millones de to
neladas, palmo a pal
mo, sin obtener a(m 
ning(m rastro de Joa
quin ( de 51 afi.os y resi
dente en Zalla, B_i
zkaia). Solo quedan 
dos zonas por revisar. 
Una de estas corres

Uno de los dos sepultados por el derrumbe del vertedero 
sigue desaparecido-y ~a investigaci6n continûa atascada 

Zaldibar, un afio después: 
ni cuerpo ni caso 

ponde al lugar donde Un agente de la unidad canina de la Ertzaintza, con su perro busca a Joaquin Beltrân en el vertedero de Zaldibar. 1 EFE 

estaba el lavadero del 
vertedero. "Si aparece, tiene que 
ser ahi. Si no estâ, las posibilida
des de localizarle se agotan", afir
ma el abogado Manu Unzueta, 
portavoz de la familia. 

Nahia es hija de Alberto Solo- · 
luze y solo quiere que encuen
tren a Joaquin, que cierren el 
verteC,ero para siempre y se acla
ren todas las responsabilidades. 
El miércoles coincidi6 con los hi
jos de Beltrân en Ermua: "Todas 
las muertes son horribles, pero 
estar enterrado en un vertedero 
es insoportable", dice. Yeso que 
muchos técnicos coinciden en 
que los criterios de busqueda 
son correctos. El antrop6logo fo
rense Paco Etxeberria cree que 
el asentamiento del terreno y la 
busqueda de los restos humanos 
se estân haciendo con buen crite
rio, pero aclara que ese tipo de 
desplazamientos son imprevisi
bles. "En los deslizamientos de 
ladera, corrimientos de tierra, 
aludes y desprendimièntos de es
ta magnitud el cuerpo puede mo
verse hacia abajo y hacia delante. 
mucho o poco, nunca se sabe pre
viamente, y esto requiere pacien
cia", explica. 

Al dolor por la ausencia de 
Joaquin y la rabia por una bus
queda que estâ resultando esté
ril se une el malestar por la lenti
tud del proceso judicial que in
vestiga la mayor trageùia medio
ambiental ocurrida en el Pais 
.Yasco. Hay, no obstante, elemen
tos que podrian dar un vuelco a 
la investigaci6n. 

A las 9.30 del jueves 6 de fe-
. brero de 2020 la empresa de in
genieria a la que recurri6 Verter 
tras las advertencias de Beltrân 
de que habia grietas y movimien
tos remiti6 un correo electr6ni-

Vista del vertedero de Zaldibar, el pasado jueves. 1 JAVIER HERNANDEZ 

co a la propiedad del vertedero. 
El mensaje, que hacia referencia 
a una visita de sus especialistas 
tres dias antes, advertia a Verter 
de que "no se descarta ningun 
escenario". El mensaje, recogido 
en el atestado policial, ha sido 
impugnado por las defensas de 
los investigados porque "no es 
un documento oficial". Su confir
maci6n en las testificales puede 

ser crucial para el procedimien
to que sigue el Juzgado de Ins
trucci6n numero 1 de Durango. 

El mensaje fue tristemente 
premonitorio. Siete horas des
pués, uria masa de 800.000 me
tros cubicos de terreno se preci
pit6-ladera abajo, se _trag6 a los 
dos operarios y lleg6 a colapsar 
la autopista AP-8 que conecta Bil
bao con San Sebastiân. 

·una causa 
·torcida en · 
eljuzgado 

La causa sobre el derrumbe 
del vertedero de Zaldibar ya · 

- naciô torcida cuando dos 
juzgados de Durango se 
repartieron los dos delitos 
que se investigan; uno con .. 
tra el derecho de los trabaja
dores y liomicidio impru
dente, y otro contra el me
dio ambiente. Hasta sep
tiembre no se acumularon 
en el de Instrucciôn 1 de la 
localidad vizcaîna, aunque 
se mantienen los dos proce
dimientos separados. 

La unica citaciôn judicial 
se produjo a finales de julio 
tras las detenciones por la 
Ertzaintza del propietario 
la empresa Verter Re
cy~ling, José Ignacio Barina
ga;·la administradora unica 
y sobrina de Barinaga, Arra
te Bilbao, y el director .técni
co del vertedero, Juan Etxe
barria. Los tres se acogie
ron al derecho a no decla
rar. Verter emitiô ayer por 
la tarde un comunicado: 
"En primer lugar la empre
sa quiere mostrar su dolor 
por las pérdidas humanas 
de los compaiieros Sololuze 
y Beltrân", decîa. Los inves
tigados quedaron en liber
tad pero imputados. No ha 
habido mas declaraciones a 
instancia judicial, pese ·a 
que la Fiscalîa las solicitô 
en julio y las pidiô de nuevo 
en noviembre. 

Sabado 6 de febrero de 2021 

Si los ingenieros que estudia
ron el vertedero ratifican el con
tenido de ese mensaje ante la 
juez, las acusaciones podrian 
fundamentar que en_ Verter co
nocian el riesgo que entrafi.aba 
mantener-la actividad en la es
combrera. Una conducta que 
ahora se califica como impru
dente podria considerarse "<lolo 
eventual", aclara un penalista. 

En ese supuesto, afi.a
de, cabria imputarles 
un delito de homici
dio y el caso seria juz
gado por un jurado po
pular. 

Pero nadie ha sido 
llamado a declarar, de
nuncian las acusacio
nes. Estân pendientes 
las declaraciones de 
.unos 40 testigos, aigu
no de ellos previsible
mente · claves. Se trata 
de los responsables 
del citado correo, un 
·equipo de ingenieros 
y top6grafos que acu
dieron al vertedero el 
3 de febrero de 2020, 
lunes, para compro
bar su estado. Corno 
habia advertido uno 
de los trabajadores a 
los responsables de la 
empresa dias antes 
del derrumbe, los téc
nicos también consta
taron que habia grie
tas y corrimientos en 
el terreno. Pese a .ello, 
los camiones de basu
ra siguieron accedien-
do a la insta1aci6n, 

abierta desde 2011 ·y con la previ
si6n de colmatarse en 2022. 

El · alcalde de Ermua, Juan 
Carlos Abascal, guarda un re
cuerdo nitido del momento en 
el que le liam6 el jefe de la Poli
cia Municipal para advertirle 
de que la ladera del vertedero 
se habia venido abajo. "La lade
ra se recuperarâ, se estabilizarâ 
y volverâ a ser verde, se recupe
rarâ todo menos la vida de Al
berto y de Joaquin", lamenta, 

, convencido de que la clausura 
del vertedero es lo mejor que 

. puede pasar. 
Y esto es lo que la familia de 

Beltrân no quiere que ocurra, al 
menos si antes los técnicos no 
han encontrado el cadâver. El 
Gobierno vasco ha anunciado 
que sellarâ el vertedero cuando 
terminen las tareas de busque- · 
da. Eso podria ocurrir a finales 
de marzo. "No se puede parar 
hasta encontrarle", coinciden to
dos los partidos en los pueblos 
circundantes. También coinci
den en el rechazo a la persona
ci6n de Vox como acusaci6n po
pular en la causa. La formaci6n 
de extrema derecha ha recurri
do a la Audiencia la negativa de 
la Fiscalia y del juzgado a permi
tirselo. 

Los muros de contenci6n 
que se han construido en Zaldi- . 
.l;>ar no pueden sujetar la triste
zà de las familias por la terrible 

· muerte de Alberto y Joaquin. 
No hay nada que temple la deso
laci6n. Todo menos colocar una 
lâpida en el vertedero, dicen. La 
llama de la esperanza no se apa
garâ mientras siga habiendo un 
minimo resquicio para lograr 
un descanso digno. Mientras 
tanto, solo queda el recuerdo. 
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6 Marian 
Euskal Herria 

îaklitlllfkoilllziarèn 
urteunena 

Urtea igarota, oraindik ez da argitu amiltzearenarrazoia, eta ezta erantzukizunak 
ere, bai na epaiketari erabakigarriak izango diren gako batzuk argitzen ari dira 

MikelP.Ansa gehiago, zortzikamioi bete egu-
nero, 160.000 tona paper lohi era

Urtebeteda Zaldibarko zaborte- manzituztenak-. Lohihoriekhe- ' 
gia amilduzela. Zergatik gertatu 
zen, ez da hipotesirik zehaztu. Ai
reansegitzen dute hondamendia
ren galdera nagusiek. Baina ma
hai gainean daude gako batzuk: 

Inor ez da au~artzen esatera fak
tore erabakigarria zein izan zen, 
baina arrasto batzuk badira. 

Bat: amildu baino bi hilabete le
henago, eurite handiakizanziren, 
eta ezagun da zabortegiko eremu 
zabalakestaligabe zeuzkatela, us
tez hondakinak urarekin nahas
teko eta lixibiatuen kontzentra
zioa txikitzeko. Euriteen eragina 
zenbatekoa izan zen ez dago argi, 
baina ur kantitate handiek eze- · 
gonkortasuna handitzen dute. 

Bi: lokatz kantitate handiak 
hartzen zituen zabortegiak. Pa
presa lantegiak paper birziklatua 
egiteko prozesuan sortzen diren 
lohi kantitate izugarriak erama
ten zituen hara -2018an eta 
2019an, 5.800 kamioi baino 

zetasunhandiaizatendute, etaez 
da errazahaiek egonkortzea. Ver
terrek tratamend u bat ematen 
ziel}., edo hori adierazi zion admi
nistrazioari, baina hezetasun ho
rrek ez zion lagunduko egonkor
tasunari. Faktore horren eragina 
neurtzeko dago, baina zabortegia 
kraskatu ondoren bertaratu zire
nek esana da lohi putzu ikaraga- · 
rriak zabaldu zirela inguruan. 

Hiru: zabortegietan etengabe'
ak diralanak; Eitzagakoan ere ha
la ziren. Amildu baino hiru urte 
lehenago, plataforma bat eraiki 
zuten I eta II ezponden artean. 
Geyser HPC ingeniaritzaren az
terketa batek ondorioztatu zuen 
obrak eragina izan zuela zaborte
giaren segurtasun faktoreetan. 
2018kb apirilean egin zuen azter
keta hori, baina jabeek ez zioten 
horren berri eman inori. Areago: 
Ertzaintzak txostenaren berri iza
t~an atxilotu zituen enpresabu
ruak, iazko uztailean. Zabortegia 
amilduzenean, obraasko ariziren 
egiten: batetik, bihilabetelehena
go, plataforma egonkortzeko là-

nakhasizituzten; bestetik, zabor
tegiarènzati batixteko atonduzu
ten, eta beste zati bat hondakinak 
hartzeko prestatzen art ziren. 

Lau: amildu aurreko bi urtee
tan, aurrekoetan baino askoz za
bor gehiago hartu zituen Verte
rrek: zabortegiko hondakin guz
tien %60201leta2017àrteansartu 
ziren, eta gainerako %40a, 2018an 
eta 2019an. Aztertzeko dago errit
mo horrek hondakinak egonkor
tzeko prozesuari eragin ote zion. 

Thar bateko maldan zegoen za
bortegia, etadike batzuen beheko 
aldean. Dikeak bere funtzioa be
har bezala bete ote zuen edo kras
. katu egin ote zen eta hori zergatik 
gertatu zen ere argitzeko dago. 

Ezin da seguru èsan zergatik 
amildu zen zabortegia. Izango 
dirafaktore gehiago, baina hor 
badira arrasto zenbait, arrazoiak 
susmatzeko. 

J aurlaritzak aginduta, peritu 
talde batek txosten bat egina dau
ka. Apirilean enkargatuzuten, eta 
urrian aurkeztekoa zen, baina 
oraindik ez da publiko egin. Segu
ru asko, auzi judizialaren parte 
izango da txostena, eta epaiketa
ko proba erabakigarri~tako bat 

Amiltzea ar it eskatutako 
ikerketa fiskaltzaren esku dago 
Igor Susaeta 

Zaldibarko zabortegia (Bizkaia) 
zergatik amilduzen argitzeko, 
peritu ikerketa bat eskatu zien 
Eusko Jaurlaritzak, iazko mar
txoan, «nazioarteko ospea» du
·ten hiru adituri. Arantxa Tapiak 
atzo jakinarazi zuenez, «orain 
gutxi» jaso dute txostena, eta fis
kaltzaren esku utzi dute. Eusko 
Jaurlaritzaren Ekonorniaren Ga
rapen, Jasangarritasun eta Ingu
run;ien sailburuak Eusko Legebil
tzarrean egindako kontrol saioan 
eman zuen berria, Elkarrekin Po
demos-IUren galdera bati eran-

. tzunez. 

EH Bilduk Zaldibarko honda
mendi.aren kudeaketqz galdetu 
zion Ifiigo Urkulluri, eta Eusko 
Ja urlaritzako lehendakariak 
erantzun zion gobemuak epaile
en esku utzi duela luiziaren ingu
ruko informazio guztia; gaineratu 
zuen <<erantzukizun zehatzak, 
zorrotzak eta osoak» eskatuko 
dituela. 

Hondakindegiaren jabe Verter 
Recycling 2002 SM enpresak ohar 
batplazaratu zuen atzo, eta adie
razi «istripuaren» arrazoiakargi
tzen «lagunduko>> dutenhainbat 
txosten eskatua~ dituela, · eta 
«adituak» horiek lantzen art di
rela «ia-ia» istripuagertatu.zene-

tik. N abarni.endu zuen, gainera, 
ingurumeneko «agintaritza es
kÙdunak», hau da, Eusko Jaurla
ritzak, <<publikoki» adierazi due
la «zabortegianzeudenhondakin 
guztiak baimendutako hondaki
nak zirela». Verterrentzat, Joa
quin Beltran desagertuta dagoen 
behargina topatzea da orain «le
hentasuna». 

Gaur beteko da urte bat zabor
tegia amildu zenetik, eta horren 
harira mobilizazfoetara dei tu du 
Zaldibar Argituk: Zallan (12:45); 
Elgetan, Etxebarrin eta Markina,... 
Xemeinen (13:00); Zaldibarren 
(13:15); Eibarren (17:00); etaEr
muan (17:15). 

izango da. Agiriotan oinarrituko 
dira amiltzearen arrazoia finka- . 
tzeko, baina epaiketak ez du data
rik, eta ikerketak eta sumarioak 
sekretupean daude oraindik. 

Epaileek erabakiko dute. Ezagu
tzen dena da enpresaburuak 
-Jose Ignacio Barinaga jabea, 
Arra:te Bilbao kudeatzailea eta 
Juan Etxeberria kudeatzailea
atxilotu zituela Ertzaintzak, iazko 
uztailean, eta ep·aileak baldintza
pean aske utzi zituela, baina hiru
rei zuhurtziagabekeriazko giza 
hilketa leporatuta. Horrek adie
razten du epaileak jabeei erantzu
kizun bat egoztekomoduko arra
zoiak ikusten dituela, baina ho
rrekezdu esannahi epaiketan, az
kenean, erantzule izendatuko di
tuztela. 

Jakina da otsailaren 3an,·zabo
rra amildu baino hiru egun lehe
nago, Joaquin Beltranek -desa
gertua · den langileak- abisua 
eman ziefa·jabeei, pitzadurak 
handitutaikusizituelako. Otsai
laren 4an teknikariak hasi ziren 
aztertzen, kezka agertu zuten, ~ta 
Sean jabeei ohartarazi zieten 
arriskuaz. J abeek ez zieten ezer 
esan langileei, eta lanean normal 
segitu zuten. 6an bilera bat zute~ 
egiteko~, baina arnildu egin zen 
zabortegia, em ez ziren bildu. 
. KontakizunhoriErtzaintzakja
soa du ikerketan, eta enpresaren 
jabeen ardura argitzeko erabaki
garria izan liteke, arriskua handia 
zela jakin arren ez zutelako lana 
geldiarazi. Akusazioa saiatuko da 
frogatzen arriskuar_en jakitun 
zeuden arren jarraitu zutela lane
an. Egiaztatuko luke zuhurtziarik 
gabejokatuzutela, etahorrekera
gin zituela heriotzak. Defentsak 
alegatu lezake jabeak ez zirela 
ohartu egiazko arriskuaz. 

Baina pitzadurak ez ziren ager
tu egun batetik bestera. 2014tik 
gutxienez, kontrolatzen zituzten 
zabortegiko pitzadurak eta lur 
mugimenduak, eta Jaurlaritzako 

BIRRIA 
Larunbata, 202leko otsàilaren 6a 

Ingurumen Sailak ere bazuen 
haien berri. Bederatzi itu zituzten 
jarriakzabortegian, eta urtero 
mugitzen ziren; enpresak admi
nistrazioari arrazoitzen zion kon
trolpeanzeudelamugimenduho
riek, ohikoakzirela. 

Langileen kontrako delituaren 
ka usa da hori. Baina ingurume
naren kontrako delitu batizan ote 
zen ere argitu behar dute. Jaurla
ritzakiragan astean esanzuen en
presari egozten dizkiola arlo ho
i-retako erantzukizun guztiak, ai
rean, lurrean eta uretansortutako 
kalteengatik. Motel doa inguru
men delituaren instrukzioa; bi 
kasuek bat egingo dutela espero 

, den arren, ikusteko dago adàr ho
nek zer bilakaera izango duen, 
enpresak argudia dezakeelako 
adrninistrazioak eskatutako bal
dintzak etakontrolak bete zituela. 

Jaurlaritzak izan men 
batereerantzukizunik? 

Haren hitzetan, ez. Jaurlaritzak 
apirilean auditoria bat enkargatu 
zuen, aztertzekoea lanak egoki 
bete zituen. Ricardo Energy & En
vironment enpresak egin zuen, 
eta ondorioztatu Verterrek bai
menakarauzzituelaetaEuropako 
eta bertakolegeak betetzen zitue-
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BERRIA 
Larunbata, 2021eko otsailaren 6a 

la. Ingururnen Sailak enpresaren 
ingurumen baimen bateratuari 
egiten zion kontrola eta jarraipe
na egokiak zirela ere erabaki 
zuen. Lan horretan bermatu du 
Jaurlaritzak bere jarrera: zaborte
giari kontrolak beharbezala egi
ten zitzaizkion, eta baimenak le
gearen barman zeuden. 

Zazpiikuskaritza eginzizkioten 
zabortegiari bederatzi urtean, eta 
azkenekoan hemezortzi akats to
patuzituzten,bainaesanzuenho
riek ezziotelaeragiten egonkorta
sunari. Hondamendia gertatu eta 
sei bat egunera, Jaurlaritzak ulti
matum bat eman zion Verterri, 
plan bat aurkez zezan eta eskura 
zuen dokumentazio guztia eman. 
zezan; horrek agerian uzten du 
bazirela administrazioren esku ez 
zeuden datuak. 

Ez da aztertu, ezta ere, inguru
men baimenen jarraipenaegiteko 
baliabide aski ba ote diren eta 
kontrol hori zorrozteakomeni ote 
den. Ricardo Energy & Environ
ment enpresak ere aholkatu zion 
Jaurlaritzari ingurumen baime
nen jarraipena maizago egiteko. 
Beste aholku batzuk ere eman zi
tuen, baina ez da eztabaidarikho
rri buruz, etaEAJketaPSE-EEk · 
atzera bota dituzte Eusko Legebil
tzarrean gettakariak ikertzeko 
batzorde bat sortzeko eskariak. 

·1RITZIA 
Paufo Alberdi Sololuze 

Alberto Sololuzeren iloba 

ehe-lainoa altxatuko 
da», esan zion Ararte
koak Verterren: 
zabor-mendia amildu 

ondorengo astean, eta orduz 
geroztik behin baino gehiagotan 
entzun diot esaldihori âmari: 
«Behe-lainoa altxatuko da». 
Ideiahori iltzatu zitzaionburuan, 
sinetsi nahikobalu bezala denbo
rak gertaera guztiakxehe-xehe 
argituko zituela. 

Denbora. Hilabete bat, bi, 
hiru ... Sei igaro ziren otsailetik 
abuztura; osabaren gorpuzkiak 
topatu zituzten arte. Abuztuaren 
16anizanzen, hainjustu, 25 urte 
lehenago aitite hil zen egun bere
an. 

Arteàn, BERRIAren bidez jakin 
genuen enpresak 8,5 milioi euro 
'irabazi zituela 2017 arte; Inguru
men sailburuak adierazi zuen 3 
urte geratzen zirela eremua OSO-

osorik betetzeko, hasierako 
asmoa zabortegia 2046an ixtea 
zen arren; Ertzaintzaren ikerke
tak azaleratu zuen nagusiak 
arriskuaren jakitun zeudela eta 
ez zutela ezertxo ere egin egune
roko martxa gelditzeko. Jasotako 
berri bakoitza aurrekoa baino 
jasangaitzagoa izan da. Ondo
rioa, berriz, argia: diru:-gosea 
eta utzikeria estaltzen ditu behe
lainoak. 

Gure aldetik, bidean erakun
deetako hainbat ordezkari eza
gutu ditugu eta, honakoaere 
amari hartuko diot, ikusi dugu 
<tinstituzioak pertsonak direla». 
Hots, erakundeen atzean hezur:
haragizko pertsonak daudela eta 
ho rien artean denètarik dagoela. 
Batzuek gertutasuna helarazten 
dizute, nolabaiteko enpatia, eta 
beste batzuk euren zilborrari so 
bizi dira. Azken horien adibide 

gordinena: Arartekoarekin bildu 
ginen astean bertan, Osalaneko 
· arduradunek ez zuten amarekin 
elkartu nahiizan. Laneko Segur
tasun eta Osasunerako Euskal 
Erakundeak ez zuen zer esanik, 
antza, Verterren gertatutakoaren 
gainean. 

Urtea bete den honetan, 
oroitzen dut Alberto ikusi nuen 
azkeffeguna. Otsailaren 2a izan 
zen, igande eguzkitsua. Gurasoen 
etxera etorri ziren izeko eta biak, 
amamarekin eguna pasatzera, 
eta ni arratsaldean batu 
nintzaien. Gogotik barre egin · 
genuen, arrebak egindakoa 
kontatu zigunean amak: ostegu~ 
nean, pentsioen aldeko greban, 
goizean kalez kale ibili zen Alde 
Zaharreko manifestazioan eta, 
arratsaldean, pinpirin-pinpirin 
jantzita joanzenBilboko enpresa 
handienetako bàtean burutzen 
ari zen praktikak egitera. 
tf emen ez da kontraesanik gabe
korik, eta Olaia ez da salbuespe
na. 

Egun, 2021eko otsailean, pen:.. 
tsiodunen tropelean behar luke 
osabak, luiziagértatuzenean ur-· 
tea baino gutxixeago geratzen 
baitzitzaion erretiroa hartzeko. 
Tropel horretan lagun~an behar 
luke Jabier Arrate lehengusua. 
Sei hilez langilealz zaborpetik 

ateratzeko ahaleginean nekaezin 
aritu ostean, lehenhezur-zatia 
agertuzen egunean zenduzen, 
munduazer den. 

Oroitzapenak geratu zaizkigu. 
Otsailaren 2ko hartan, esaterako, 
gogoandutosabakzorionduegin 

~ninduela, urtàrrileko lasterketa 
batean bigarren arrebaren pare 
ibiltzeagatik. Intemeten ikusi 
omen zuen eta harrituta zegoen. 
Ez zen gutxiagorako, Albertoren
tzat ez baitzen arrebaren neurri
ko kirolaririk. Helene zénharen 
begikoena eta lehiaketa guztietan 
segitzen zuen, bertatik bertara 
ezin bazuen, online. Jarràitzaile
rik sutsuena galdu zuen arrebak; 
neba bakarraamak; aitalehengu
sinak; eta aitite ia ezagutu gabe 
geratu da Oier. 

EtaJoaquin Beltran? Urte oso 
baten ondoren, ez dugu baiko
rrakizateko tarte handirik, baina 
itxaropena omen da galtzen azke
na etanik, behintzat, bàdut hura 
aurkituko duten esperantza. 
Inork ez du merezi senitartekoa 
agurrik gabe galtzea, are gutxiago 
haren oroitzapenerako lekurik ez 
izatea. 

Zabortegian ez, jakina. Bernar
do Atxagak proposatu zuen sikie
ra santutegi laiko bihur zitekeela 
Verterren munstroa, gertatuta
koaren oroigarri, berriro halako
rik errepika ez <ladin. Erantzunik 
ezak ere erantzunaren balio bera 
duen neurrian, Atxagaren hitzek 
jaso duten isiltasuna dugu gai hau 
ezkutuan mantentzeko desioaren 
erakusle. 

· Dena geratu da behe-laino 
azpian, zabor-jausiaren aurrekoa 
zein ondorengoa. Honaino iritsi
ta, ez ninduke harrituko gertatu
takoa konpontzeko ahalegin 
guztia egiten ari omen den enpre
.sak -:-eta enl?resaburuak- zigorrik 
ez izateak. Hondamendiko lanen 
érantzukizuna hartu duen 
Jaurlaritzan, bten bitartean, 
ez da erantzukizun politikorik 
izan. 

Gabriel Arestik Bilboko 
siinaurtegian aurkitu zuen lorea 
bezalatsu, egiari zor, ilunpe 
honetan ikusi dugu eguzki-izpi
rik. Zaldibarko elizako arkupean 
hurbildu zitzaigun andre afrika
rra datorkit burura, eta amari 
emanzion besarkada, «coraje y 
fe». Gure zaborbideko aurkia eta 
ifrentzua izan dira Osalan eta Zal
dibarko emakume hura. 

Ea Arartekoaren hitzek behin
goz zentzua hartzenduten eta 
urtebetean pilatu diren galdera 
guztiak argitzen diren. Alberto 
eta Joaquin1 erantzukizunak, 
osasuna, ingurumena. Bada ga
raia otsàilaren 6tik gainean du
gun behe-lainoa altxa <ladin. 
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ANIVERSARIO DE LA CATASTROFE DEL VERTEDERO 

ZALDIBAR: DIEZ PREGUNTAS SIN 
RESPUESTA UN AND DESPUÉS 
El aniversario de la catastrofe 
de Zaldibar llega sin m-as ·no
vedad desde febrero que el ha
llazgo de los restas de uno de · 
los dos trabajadores sepulta
dos. La pandemia ha contri
buido a mantener soterrado 
un escandalo del que casi todo 
esta por revelarse aun. 

1 primer mes tras la catas
trofe de Zaldibai: transcu
rri6 entre el espanto y el 
duelo. El asunto tomo cen
tralidad politica y perio
distica, pero la pandei:nia 
irrumpio entonces sacan
dolo del foco. Un afi.o des-

pués, GARA resume en estas diez preguntas 
(y un epilo-go) lo que falta por saberse, con 
los elementos que han ido apareciendo es
tos doce meses, alguno ayer mismo. 

,POR QUÉ CAYO EL VERTEDERO? 

Un afi.o después de la catastrofe, sigue sin 
conocerse (o mejor reconocerse) la causa ul
tinia y directa que provoc6 el desprendi-

. miento d~ medio millon de toneladas de re
s id u os ladera abajo en el vertedero de 

· Eitzaga. Hay un peritaje encargado por La
kua el pasado 8 de abril al catedratico Eduar
do Alonso Pérez de Agreda, de la Universitat 
Politècnica de Barcelona; y a los ingenieros 
de caminos César Sagasta y Jorge Cafüzal, de 
la Uriiversidad de Cantabria. La consejera 
Arantxa Tapüi indico ayer en el Parlamento . 
que se ha recibido recientemente y se ha pa
sàdo dirèctamente·a la Fiscalia; sin dar cuen
ta publicamente de su contenido, que tam
poco se ha filtrado hasta la fecha. 

A la es·pera de ello, la sobrexplotacion 
emerge como hipotesis gene-ral y no negada. 
Era un vertedero que empezo a recibir resi
duos en 2011 y que, segun detallo el conseje~ 
ro Ifi.aki Arriola en el Parlamento, preveia 
llenarse durante 35 an.os. Es decir, hasta 
2046. La realidad fue muy diferente. La em
presa operadora, Verter Recycling, paso de 
recibir 185.000 toneladas en 2012 a mas de 
500.000 durante 2018 y 2019, an.os en los 
que Medio Ambiente bajo drasticamente la 
nota de las instalaciones, que son, de largo, 

· REPORTAJE 

---
Beiiat ZALDUA· 

Ramon SOLA 

Imagen de las labores 
de rescate tomada el 8 
de febrero d:e 2020, dos 
dias después del 
derrumbe. 
Luis JAUREGIALTZO I FOKU 

las que mas residuos acumularon en la CA V 
esos an.os. A ese ritmo, apenas le quedabàn· 
unos dos o tres an.os mas de vida. 
. Los beneficios fueron a la par. Un dato: en 
2017 esta empresa gano mas que lo que La
kua gasto en gestion de residuos, con apenas 
dos accionistas y seis trabajadores. 

,CONOCÎA LAKUA LAS IRREGULARIDADES? 

La respuesta evidente es si, por lo que la pre
gunta deberia ser diferente: lPor qué no hi~ 
zo ilada Lakua ante las irregularidades de
tectadas? La ultima inspeccion -del 4 de 
noviembre de 2019- detecto hasta 23 infrac
ciones. Segun informo Arriola el 18 de febre
ro, estas faltas induian la «existencia de re
siduos peligrosos no contemplados en la 
Autorizacion Ambiental Integrada», el «al
mac~namiento en el exterior de residuos 
peligrosos» y la inexistencia de «caracteriza
cion sobre la peligrosidad del residuo». 

Esta ultima irregularidad fue la unica que 
no recibio el calificativo de «no relevante», 
lo que permitio a Arriola defender que 
«cuantitativamente es un numero elevado 
de desviaciones, pero cualitativamente nin
guna de ellas tenia la clasificacion de signifi
cativa o severa». 

En la investigaci6n judicial encargada por 
el Juzgado de Durango a la Unidad de Deli-

tos Medioambientales de la Ertzaintza, sin 
embargo, esas irregularidades a las que 
Arriola quit6 hierro se convirtieron en indi
cio de delito, al sugerir una falta total de 
control sobre la entrada de residuos· segun_ 
i_nformo en junio el grupo Vocento. Estas in
fracciones no desembocaron en un exp.e
diente hasta que se produjo el derrumbe. 

Pero mas alla de la -ultima iilspeccion, los 
registros del propio vertedero hablaban con 
anterioridad de un descontrol que Medio 
Ambiente conocia --o debiera conocer, pues 
los documentos son suyos-. Lakua se ha es
cudado en que el ritmo de llenado dependia 
de la empresa, pero lo cierto es que, en de
terminados apartados, ese ritmo vulneraba 
la Autorizaci6n Ambiental Integrada de la 
que disponia. En 2018, por ejemplo, el verte
dero recibio 154.000 toneladas de residuos 
metalicos, cuando el limite legal era de 
70.000 toneladas .. Esto no genero, que se se
pa, ninguna intervencion por parte de la Ad-
ministracion Publica. . 

,ERA PREVISIBLE EL DERRUMBE? 

El peritaje y el proceso judicial deberian acla
rar si tanto la empresa como Medio Ambien
te tenian informacion que pudiera anticipar 
un posible derrumbe. Lo cjerto es que, ya en 
las horas posteriores a la catastrnfe, trascen-

1 
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dieron varias informaciones sobre los temo
res y los avisos que algunos de los trabajado- · 
res venian dando sobre la inestabilidad del 
terreno, sobre todo en los dias previos. 

Tampoco se han aclarado los pormenores 
de la reuni6n que el 21 de enero, dos sema
nas antes del derrumhe, mantuvieron res
ponsables de la consejeria y de la empresa. 
Esta ultima, segun la informaci6n de Arriola, 
entreg6 un informe de una ingenieria asegu
ram;lo que el vertedero era estable. Los indi
cios, por lo que se ve, existian. Otras fuentes 
afirman que incluso habia pendiente una ac
tuaci6n urgente para apuntalar el terreno, 
per<? no se lleg6 a tiempo. · 

,EN QUÉ ES RESPONSABLE LA EMPRESA Y EN 

QUÉ EL GoBIERNO? 

Desde el primer momento el Gobierno de 
Lakua ha ~ostenido que la unica responsable 
es la empresa Verter Recycling, tanto a efec
tos judiciales como en cuanto a la atribu-

. ci6n de los millonarios gastos generados (ya 
en junio le gir6 una primera factura de 3,4 

millones de euros). En un momento dado, 
apunt6 incluso a la empresa del trabajador
desaparecido, en una nota firmada por el · 
propio lehendakari Ifügo Urkullu: «La Admi
nistraci6n no tiene ninguna responsabili
dad en lo sucedido. La responsabilidad es de 
Verter Recycling y de Excavaciones y Cons
truccioJ?.es Joaquin Beltran». La familia tild6 
de «desalmado» aquel intento de «cargar la 
culpa al muerto». Y Verter dej6 caer hace un 
par de semanas que «hay mas responsables» 
en el derrumbe, aunque sin ir mas alla por el 
momento. 

Hay una cuesti6n capital en la raiz de este 
asunto, <:te la que inform6 GARA: es la orden 
fimiada en el afi.o 2000 por el entonces con
sejero de Industria, Josu Jon Imaz, para rela
jar la tutela sobre actividades industriales de 
riesgo, con el objetivo de facilitarlas. Hasta 
entonces era la Administraci6n la responsa
ble de «velar por la seguridad y calidad de la 
industria» de modo directo, pero con la re
f?rma ello se dej6 en manos de «titulares, re
dactores del proyecto, directores de obra, ins
taladores, entidades de inspecci6n, empresas · 
distribuidoras y/ o comercializadoras ». 

Con todo, queda claro en los puntos ante
riores que al Gobierno le correspondia. vigi
lar, y de heclio lo hizo, pero sin tomar medi
das correctoras ni sancionadoras. 

,EL SILENCIO ADMINISTRATIVO ES 

ADECUADO PARA AVALAR UN VERTEDERO? 

Corno viene siendo norina los ultimos me
ses, la transparencia no ha sido la principal 

CAUSAS ... ...lY CONSECUENCIAS? 

La consejera Arantxa Tapia 
se:iialo ayer en .el Parlamento 
que ya ha llegado el informe 
pericial sobre las causas que 
encargo el Gobierno. Sin 
embargo, ha sido remitido 
directamente a la Fiscalia, sin 
comunicarse si efectivamente 
la sobreexplotacion fue lo que 
provoco el desastre. 

La doble investigacion judicial 
apenas ha avanzado tras un 
lio de competencias y unas 
detenciones llamativas por el 
momento y el argumento. En 
cuanto a los efectos también 
se sigue igual, con la orden de 

. Imaz que relajo el control a 
estas actividades y un sistema 
de explotaciôn privada. · 

Arantxa Tapia y Josu 
Erkoreka, consejeros de 

Lakua, en una visita al. 
, vertedero el pasado 

octubre. Hoy volverân 
al mismo escenario. 

Marisol RAMIREZ I FOKU 

caracteristica en la gestion del derrumbe. A 
la denegaci6n de numerosa documentation 
solicitada por GARA y: por otros medios hay 
.que sumar las dificultades para àclararse con 
los permisos que disponia el vertedero para 
almacenar o no diferentes tipos de residuos. 

El ejemplo mas claro es el del amianto. La 
Autorizaci6n Ambiental Integrada no reco-

. gi6 hasta 2013 el permiso para recoger este 
residuo peligroso, pero lo cierto es que Ver
ter Recycling almacenaba fibrocemerito des
de 2012. Fue en respuesta a 'Argia' cuando el 
Departamerito de Medio Ambiente aclar6 
que el permiso fue solicitado por la empresa 
en 2011, alegando que no era una · «modifica-· 
ci6n sustancial». Corno la Admipistraci6n 
no respondi6 nada, el permiso qued6 conce
dido legalmente transcurrid_o un mes desde 
la solicitud. 

La carpeta del amianto no se acaba aqui, 
ya que Verter Recycling no se inscribi6 èn el 
registro de empresas que manipulan amian
to hasta 2017; hasta entonces pudo haber es
tado almacenando este residuo peligroso de 
forma irregular. · 

Pero el del amianto no es .el unico permiso 
que Verter logr6 por silencio administrativo. 
Segun public6 'Berria' hay como minimo 
dos tipos de residuos mas para lo's que el 
vertedero logr6 la licencia gracias al mutis
mo de la consejeria de Medio Ambiente. 

EG1 3 

Por un lado, para poder recoger residuos 
· quimicos de la fabric·a de Cegasa, en Ofi.ati, 
la empresa pidi6 un permiso especial que 
fue otorgado gracias al silencio de la conse
j eria competente. 

Por otro lado, Verter tenia prohibido reco
ger lodos con mas de un 5% de materia orga- . 
nica, mientras que su principal cliente du
rante los ultimos an.os, Papresa -:-la papelera_ 
de Errenteria-, genera lodos ·con mas de un 
20% de materia organica. En 2015, sin em
bargo, la empresa present6 ante Medio Am
biente una técnica para tratar esos lodos, los 
cuales, supuestamente, mezclaba con otros 
residuos para rebajar su humedad y, de esta 
manera, bajar ·el porcentaje de materia orga
nica. No parece que la Administraci6n com
probase la validez de la técnica, ya que e} 
permiso qued6 concedido, de nuevo, por si
lencio administrativo. Entre 2018 y 2019, Pa
presa verti6 en Eitzaga 164.157 toneladas de 
lodos, el 16% del total recogido esos dos 
an.os en el vertedero. 

,EN QUÉ PUNTO ESTÂ LA BÛSQUEDA DE 

JO"QUÎN BELTRÂN? 

La misma tarde en que aparecierori restos 
dE} Alberto Sololuze el 16 de agosto, los res
ponsables de la busqued_a auguraron posibi
lidades de hallar también a Joaquin Beltran 
en el mismo are a en un par de se manas ( en 
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